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AGENDA 
Até 15 maio 
Exposição de fotografia 
Dedicada ao Dia Mundial 
daTerra 
9hoo às16h3o 
Centro de Educação Am-
biental ' 

g a 16 maio 
Bienal Expoética 
"A conquista do mundo em 
três tempos" 
Jorge Braga 
Casa da Juventude 

10 maio 
Ginástica na Praça"Zumba" 
9hoo 
Zona Ribeirinha de 
Esposende 

15 maio 
Noites na casa... 
Espaço Exterior da 
Casa da Juventude 
21h30 

Fado e Poesia 

17 maio 
BTT Caminhos de Santiago 
no concelho de Esposende 
9h3o 
Zona Ribeirinha - Frente às 
piscinas 

22 maio 
Noites na casa... 
Espaço Exterior da Casa da 
Juventude 
21h30 

Concerto de Jazz 

Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

AAssociação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, 
em colaboração com o Instituto Português de Sangue, realiza 
colheitas de sangue. Assim, todos os beneméritos dadores po-
derão dirigir-se, nos dias e locais abaixo indicados, para parti-
ciparem em mais um acto de solidariedade e amor ao Próximo. 
>10 de maio - Palmeira de Faro - Junta de Freguesia (oghoo 
-12h3o) 
>10 de maio - Apúlia - Centro Paroquial (oghoo - 12113o) 
> to de maio - Fonte Boa - Escola Básica (oghoo - 12h3o) 
> 13 de maio - Esposende - Escola António Correia de Olivei-

(oghoo - 12h3o e 14h3o às 17hoo) 

Associação Assobio 
Roteiro em A Estrada - Galiza 

A Associação Assobio vai realizar, no próximo dia 16 de 
Maio (Sábado), um percurso pedestre no concelho de A Es-
trada - Galiza. 
O roteiro decorrerá maioritariamente junto ao rio Ulla, 

terá a duração de mais ou menos 3 horas, com a extensão 
de cerca de 8 kms, sendo o grau de dificuldade baixo. Os par-
ticipantes deverão levar roupa e calçado adequado, sugere-
-se que levem também algo para comer e beber durante a 
caminhada. O almoço será tipo pic-nic e decorrerá na ínsua 
de Gres, umas pequenas e muito bonitas ilhas que se situam 
em Vila de Cruces. Depois do almoço, os participantes visi-
tarão a afamada Fervenza do Toxa. 
As inscrições para esta atividade são obrigatórias e deve-

rão ser feitas para a associadaAlexandraAlcobia (963076413). 

Risco Portugal 
Apesar da degradação do poder de compra de alguns es-

tratos da população, o programa de ajustamento com a 
Troika trouxe consideráveis melhorias nas Contas Exter-
nas do país, com Portugal a alcançar um equilíbrio entre os 
bens e serviços que exporta e os que importa, como não ti-
nha tido dentro da memória viva. Por outro lado, assistimos 
simultaneamente, a uma redução substancial de um outro 
deficit, o das Contas Públicas, que reflete as receitas e as 
despesas do Estado. 
Mas, desde que aTroika por cá apareceu, o indicador mais 

positivo foi a redução significativa do "risco Portugal". Re-
dução que é consequência da conjugação de muitos fatores, 
com especial preponderância dos dois equilíbrios acima re-
feridos e da relativa paz social vivida. 

O "risco país" reflete a insegurança dos investidores pe-
rante possíveis instabilidades políticas e sociais, por um 
lado, e a económicas e cambiais, por outro. Aquilo que é 

O destino e o Tomba 
Num dia destes, um jornal diário noticiava um 

acidente automóvel numa auto-estrada. Morre-
ram pai e mãe e salvou-se uma criancinha de três 
anos de idade. Neste momento de ócio em que 
lia o jornal, encontrava-me na companhia de um 
amigo, que também estava a "matar tempo", pois 
é reformado e, muitas vezes, procura um pouco 
de conversa da treta. Em face da notícia, lamen-
távamos a fraca sorte da criança: é uma tristeza 
ficar órfã aos três anos. Que esta criança iria fi-
car com um trauma para toda a vida, que iria ser 
da criança, quem iria criá-la, etc. O meu amigo 
dizia que era o destino, que já tinha que ser, que 
cada um era para aquilo que nascia. Eu discorda-
va, pois não há destino, o que as pessoas pensam 
que é o destino é aquilo que nos acontece diaria-
mente, provocado por nós mesmos. Ninguém 
morre afogado se não se atirar ou o atirar à água; 
ninguém morre debaixo de um comboio se não 
estiver na linha. Ele contra-atacava, pois se mor-
reu afogado ou morreu debaixo de um comboio 
é porque já estava destinado. Eu defendia a mi-
nha "tese". Não, morreu afogado porque foi para a 
água, ou morreu debaixo do comboio porque foi 
para a linha. Depois de ataques e defesas, para 
terminar a teima, eu fiz-lhe ver que, nesse caso, 
um homicida nunca deveria de ser condenado, 
pois cometeu o crime porque já estava destina-
do e não tinha culpa de cometer um crime que, 
como o pecado original, já estava destinado à 
nascença. O meu amigo retorquiu ..."pois tem 
que ser condenado, porque já nasceu destinado 
para isso. Como a história do ovo e da galinha, 
quem nasceu primeiro? Quem tem razão"?! Bem 
eu continuo na minha: não há destino, o que nos 
acontece é tudo aquilo que na nossa vida prepa-
ramos para a levar da melhor maneira e aquilo 
que a nossa mente nos orienta, uns trabalham, 
são carpinteiros, pedreiros, médicos, etc , e ou-
tros não fazem nada, vegetam, são errantes, mas 
não foi o destino foi o modo de vida pela qual 
optaram. E por falar em errantes, lembrei-me de 
uma figura típica da nossa terra, que já desapare-
ceu há cerca de cinquenta anos, que também era 
errante: desaparecia, por largos espaços de tem-
po, da sua, nossa terra, e depois voltava. Estou 
a falar de Adolfo de Sousa (o Tomba), se não me 
engano era enteado do Joaquim da Galga. OTom-
ba começou a arte de pescador ainda jovem e, 
durante alguns anos, fez desta arte o seu ganha-
-pão. Porém, certo dia (contava ele), ele e o Mar-
celino Cavalas foram ao mar largar umas (rascas). 
O mar estava calmo (o mar era chão) e remavam 
nas imediações dos cavalos de Fão, quando, ao 
romper da aurora, ainda no lusco-fusco da ma-
nhã, em cima dos penedos, lhes aparece uma 
sereia, linda como o sol, e que lhes acenava cha-
mando por eles. Foram-se apro>çimando, mas, ao 
passo que se iam aproximando, aquela divinal fi-
gura ia-se diluindo, até desaparecer por comple-
to. Refeitos do estado hipnótico, remaram para 
terra e já não largaram as "rascas". Vinham com 

o "risco Portugal" atingiu um pico negativo em 2012 e 
2013 e refletiu o receio profundo que Portugal não con-
seguisse enfrentar o desequilíbrio das Contas Públicas 
e de se manter dentro da zona Euro. 
A redução significativa do " risco Portugal", para qua-

se zero, permitiu que o Estado português se financie a 
taxas próximas de zero e que alguns investimentos de 
empresas estrangeiras, em Portugal, se concretizas-
sem. 
Expondo, de uma forma simplicista, imaginemos que 

uma empresa estrangeira põe a hipótese de investir em 
Portugal. Ao fazê-lo, espera, por exemplo, uma taxa de 
retorno do investimento de 10%, mas, se o país apre-

o cérebro toldado e vieram para o cais e para a ri-
beira contar o que lhes tinha acontecido. Escusa-
do será dizer que ninguém acreditou na "estória". 
O certo é que oTomba, aos dezoito anos, apaixo-
nou-se pela sereia e nunca mais voltou ao mar, 
mas todos os dias subia o torreão para espreitar 
os penedos (cavalos de Fão). Depois tornou-se er-
rante e desaparecia por largos períodos.Andava a 
pé e fazia muitas vezes a viagem Esposende- Ma-
tosinhos.Tornou-se pouco comunicativo e o seu 
olhar e pensamento estavam muito distantes. 
Por volta dos cinquenta e tal anos, faleceu, le-
vando com ele uma paixão criada por uma ilusão 
irreal que só ele percebeu, mas que a partir dos 
dezoito anos o acompanhou até ao túmulo. Ilu-
são provocada pelo murmulho das ondas e pelo 
rubor do sol nascente! O certo é que ele contava. 
Agora falando de ... Li nos jornais que a Casa 

Grande teve saldo positivo de 3,7 milhões de 
euros. Pois bem, é de louvar a gestão. Agora es-
pero que esse dinheiro seja bem aplicado em me-
lhoramentos, como por exemplo ... a Casa Grande 
adquirir umas rumas de uns casebres (pelo justo 
valor), na Rua Conde de Castro, bem no centro da 
cidade, démolir e fazer uma praça bonita, com li-
gação à rua Direita. Há alguns anos ouvi alguém 
dizer que seria intenção da casa Grande construir 
ali uma praceta e que até já haveria projeto. A 
acontecer isso seria uma nódoa que desaparecia 
do centro da cidade.Também outra sugestão era 
a Casa Grande adquirir um terreno no bairro nas 
traseiras do Fórum Municipal Rodrigues Sam-
paio (antigo Grémio da Lavoura) e que, para cer-
tas pessoas, serve de depósito de lixo, e ali cons-
truir um parque de estacionamento. É notória a 
falta de estacionamento na cidade e este parque 
não resolveria a falta de estacionamento, mas 
ajudava e até para o próprio Fórum seria ópti-
mo, porque o largo Sacadura Cabral, aquando de 
eventos naquela Assembleia, não tem lugar para 
todos. 
Olha! A anedota? Ela está aí ... Comadres alen-

tejanas. 
- Sabe comadre, ontem à noite estive a ver um 

programa sobre sexo, mas houve algumas ex-
pressões que eu não entendi ... 
- Então diga quais foram as suas dúvidas, pode 

ser que eu a possa ajudar. 
- Olhe, não sei o que é isso de sexo oral! 
- Isso tá-se mesmo a ver que é sexo de hora a 

hora; 
- Então, e o que é sexo anal? 
- Isso é sexo de ano a ano, comadre! 
- E homossexual? 
- Oh comadre! Vocemecê não percebe mesmo 

nada disso. Tá-se mesmo a ver que é um produto 
para lavar os tomates. 
-Atão, comadre, vou comprar um pacote de ho-

mossexual, pró meu Jaquim. 
Não acreditam? New 

sentar um foco de instabilidade, adiciona uma taxa 
de risco, p. e., de 15%, como no período mais negro da 
intervenção externa, em 2012/2013, e, então, só investe 
de tiver uma taxa de retorno de 25%, 10+15. Isso torna 
os investimentos normais absolutamente impossíveis 
para os estrangeiros e, assim também, para os grupos 
portugueses com mentalidade internacional. 
Pôr esse fardo para trás foi um objetivo alcançado e 

que muitos julgavam impossível. É um objetivo dificil-
mente palpável, no dia a dia, mas fundamental para o 
futuro imediato e o mais longínquo de todos os portu-
gueses. 

Alberto Bermudes 
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Dadores de Sangue em 
Toledo 

A Associação Humanitária de 
Dadores de Sangue de Esposende 
deslocou-se a Toledo, Espanha, para 
participar na XLI Assembleia Geral 
da Hermandad Donantes de San-
gre de Toledo. A participação da As-

sociação de Dadores de Sangue de 
Esposende na Assembleia Geral da 
congénere de Toledo, em Espanha, 
enquadra-se no âmbito da gemina-
ção das duas associações de sangue. 
A comitiva de Esposende parti-

cipou nos atos comemorativos da 
XLI Assembleia Geral, que decorreu 
no Hospital Virgem da Saúde, em 
Toledo, iniciando-se com a Euca-
ristia, seguindo-se os trabalhos da 
Assembleia Geral onde foi discutida 
e aprovada a ordem de trabalhos. 
Begorla Sánchez, pre-
sidente da Hermandad 
de Sangre de Toledo, 
saudou e agradeceu a 
presença da comitiva 
de Esposende tendo sa-
lientado que o número 
de dadores aumentou e 
que o grande trabalho 
é "apostar na juventude 
numa dupla vertente: 
angariar novos dadores 
jovens e fidelizar os que 
já dão sangue", como 
forma de combater o problema da 

falta de sangue. Fernando Garcia, 
representante do governo regional 
de Castilha La Mancha enalteceu 
o trabalho dos dadores de sangue 
e referiu ser "um orgulho saber que 
quando é preciso sangue para qual-

quer doente, há 
sempre". E deixou 
um apelo aos jovens 
para que "assumam 
a dádiva de sangue 
como importante". 
Neste ato, foram 
agraciados vários 
dadores com 15, 25 e 
so dádivas. 
Adelino Marques, 

presidente da As-
sociação de Dado-
res de Sangue de 
Esposende, consi-
derou este encon-

tro "muito positivo e importante" 
já que, por um lado, se reforçaram 
os laços de "amizade e de coopera-
ção", e, por outro, foi um momento 
que permitiu a "troca de experiên-
cias" no que diz respeito à recolha e 
dádiva de sangue, não apenas com 
a congénere de Toledo, mas com 
outras associações locais vindos de 
vários pontos de Espanha. A Assem-
bleia Geral terminou com um jantar 
que contou com várias centenas de 
pessoas. 

74 Edição do Salão 
SER MAMÃ 

Sampaio Azevedo 

A l000 Eventos - Organização de EventosTemáticos, irá realizar, nos 
dias 8, 9 e io de Maio, de 2015, entre as ioh e as 2oh, na Exponor, Mato-

, sinhos, o Salão Ser Mamã - Salão da pré-mamã, bebé e criança.Trata-se 
-de uma feira especializada, já com seis edições anteriores, que abrange 
toda a temática da maternidade, infância, e primeira infãncia. O públi-
co-alvo são os casais em fase de planeamento familiar, grávidas, pais, 

i bebés e crianças até aos 12 anos, educadores e profissionais da educação 
e saúde. Nos três dias de duração do evento, haverá muitas novidades, 
imensa interatividade para grávidas, mamãs e bebés, proporcionando 

t assim momentos únicos em família. 
Para além da realização de negócios, nesta feira há a possibilidade de 

assistir a workshops, fóruns, conferências, demonstrações e experiên-
cias, aumentando, assim, o contacto dos produtos e serviços entre os 
Expositores eVisitantes. 
Na edição anterior de 2014 este certame contou com140 marcas expo-

sitores e 14.700 visitantes. Este é o evento de referência para quem de-
, seja ser mãe ou pai e é o palco principal para as principais marcas desta 
temática. Para contactos, por favor acedera www.sermama.pt, ou atra-
vés do número 226167 250 ou do email mediapartners@sermama.pt. 

Prémios de mérito e de excelência aos 
alunos da EB das Marinhas 

No passado dia 17 de abril realizou-se, no Sa-
lão Paroquial de Marinhas, a cerimónia pública 
de entrega dos prémios de mérito e de excelên-

cia do transato ano letivo da Escola Básica das 
Marinhas, cerimónia em que também houve 
momentos musicais, proporcionados pelos alu-
nos das turmas B, C e D do 60 ano, e um teatro 
musical inspirado na obra "O Cavaleiro da Dina-
marca", representado pelos alunos do 70 ano da 
EB de Marinhas. A Direção do Agrupamento de 
Escolas de Marinhas considera importante dar 
ênfase a valores como esforço, dedicação e êxi-
to e que se devem destacar aqueles alunos que, 
demonstraram grande empenho e persistência 
nas tarefas escolares, sendo, por isso, inteira-
mente merecedores de reconhecimento públi-

it3 
co. 
A Diretora do Agrupamento, Paula Cepa, fez rcs 

questão de referir, no discurso de abertura da mu 
cerimónia, que "desde a mais tenra idade, 
os alunos devem sentir que vale a pena a) 
trabalhar por uma causa, que o futuro de 
cada um está dentro do seu horizonte e* 
depende do que fizer no presente". Acres-
centou que esta cerimónia foi a primeira 
do género no agrupamento e será uma 
iniciativa recorrente nos próximos anos, 
como forma de Incentivar os alunos. 
No que se refere aos prémios, a sua atri-

buição foi fundada em critérios de sele-
ção específicos: os prémios de excelência 
foram atribuídos aos alunos que tiveram 
média de cinco valores ou valor aproxima-
do. Já os prémios de mérito contemplaram 

os alunos que se destacaram pelo desempenho, 
civismo e solidariedade ao longo do ano letivo. 
Foram assim atribuídos prémios de excelência 
aos alunos de acordo com o ano de escolari-
dade. 5Q ano: João Filipe Lima, Miguel Araújo, 
Afonso Capitão Sousa; 61, ano: Inês Coutinho 
Martins, Pedro Manuel Gonçalves; 7Q ano: Ale-
xandrina Viana Bedulho, Marlene Teixeira; 8Q 
ano:Ana Manuela Silva; 9Q ano: Ana Rita Filipe, 
Helena Rossas e Porfirio Fernandes. 
As alunas Ana Beatriz Vale, do 5.Q ano, e An-

dreia Sampaio Capitão, do 8.Q ano, foram pre-
miados pelo mérito escolar. 

XI Sarau Cultural da Escola Secundária 
Henrique Medina 

Realizou-se, no passado dia 17 de abril, o XI 
. Sarau Cultural da Escola Secundária Henrique 
Medina, uma iniciativa da responsabilidade 
da Biblioteca Escolar, que contou com a pre-
sença da Vereadora da Educação, Dr. jaque-
lina Areias, da Diretora da Bi-
blioteca Municipal, Dr. â Luísa 
Leite, e de cerca de duas cente-
nas de elementos da comuni-
dade educativa. 
O programa a que assis-

tiram foi baseado no livro 
"Esposende, lugares de tempo 
e memória", uma lindíssima 
obra, publicada em Julho pas-
sado pela Câmara Municipal 
de Esposende, e que reúne um 
conjunto de textos escritos por 
autores ilustres da Literatura 
Portuguesa, como Agustina 

Bessa-Luís, Eugénio de Andrade e Ruy 
Belo, entre outros, que, em diferentes 
tempos, escreveram sobre Esposende, 
nomeadamente, sobre as suas paisa-
gens, as suas gentes - citando Agustina 
Bessa-Luís, a "alma do Sul", piscatória, e 
a "alma do Norte", banhista - crenças e 
tradições. 
A leitura dos textos foi acompanhada 

por belíssimas imagens, presentes na re-
ferida obra, e intercalada por momentos 
de música, dança e teatro, protagoniza-
dos por alunos, professores, assistentes 
operacionais e administrativos, pais e 
Encarregados de Educação, que se reu-

niram com o objetivo de proporcionarem aos 
presentes uma verdadeira "viagem afetiva" 
pela nossa terra que é Esposende. Um bem 
haja a todos os participantes! 

Alunos da EB Marinhas arrecadam 22 lugar na edição da iDrone Cup do IPCA 
Decorreu nos dias 1, 2 e 3 de maio a segunda edição da 

iDrone Cup, uma competição de robótica organizada 
pelos cursos de Licenciatura e Mestrado em Engenha-
ria Eletrónica e de Computadores da Escola Superior de 
Tecnologia do IPCA. No evento participaram 30 equipas, 
num total de 120 alunos do ensino secundário, profissio-
nal e superior. Competiram durante três dias, tentando 
superar as cinco provas que colocaram à prova conheci-
mentos nas áreas da programação e processamento de 
imagem. ° Agrupamento de Escolas das Marinhas fez-se 
representar com uma equipa de 4 elementos, formada 
pelos alunos Francisco Marques e Tiago Ribeiro, que fre-
quentam o 9Q ano na Escola Básica das Marinhas, e pelos 
professores Carlos Sousa e João Macedo. 

O evento teve início no dia 1, com a realização de várias 
sessões de treinos. Os participantes tiveram a possibili-
dade de fazer os reconhecimentos do espaço e avaliar as 
condições técnicas disponibilizadas pela organização. O 
primeiro dia de competição começou com a realização 
da prova IDRONE LINE FOLLOWER. Da parte da tarde 
realizaram-se as provas IDRONE AUTOMATIC IANDING 
IDRONE MEDICAL AID. No final do primeiro dia a equi-
pa estava muito satisfeita pelo contacto com colegas de 
todo o país e com os bons resultados obtidos. 
No segundo dia de competição, realizaram-se as provas 

IDRONE PERSONTRACKING e IDRONE ARENA. A equipa 
da Escola Básica das Marinhas esteve sempre muito re-
gular tendo conseguido no final da competição um gran-

. de resultado que permitiu alcançar o segundo lugar na 
categoria júnior. Cada elemento da equipa recebeu um 
Tablet, uma medalha, diploma de participação e um tro-
féu alusivo à com-
petição. 

Foi uma expe-
riência muito en-
riquecedora que 
possibilitou a alu-
nos e professores 
um convívio mui- I 
to interessante e 
uma partilha de experiência sociais e científicas muito 
significativas. 
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Município convidou esposendenses a partilhar 
testemunhos do 25 de Abril 

Sob o tema "Vivências de Abril", o Município de 
Esposende promoveu, no dia 25 de Abril, uma sessão co-
memorativa do 41.Q aniversário da "Revolução dos cra-
vos". A sessão, realizada no Fórum Municipal Rodrigues 
Sampaio, contou com testemunhos de quatro esposen-
denses, pertencentes a quadrantes políticos diferentes, 
nomeadamente dos advogados Francisco Brás Marques 
e José Luís Correia Aze-
vedo, da ex-Presidente 
da Câmara Municipal de 
Esposende, Laurentina 
Torres, e do médico Ma-
nuel José Cepa Carneiro. 
A moderar a sessão es-
teve o diretor do Jornal 
"Brisa de Mar", Manuel 
Sampaio Azevedo, que 
começou por apresentar os intervenientes, abrindo de-
pois espaço para a partilha das suas vivências e testemu-
nhos. 
Falando na sessão de abertura, o Presidente da Câmara 

Municipal, Benjamim Pereira, enquadrou a iniciativa, re-
ferindo que, mais do que assinalar a data, histórica para 
o país, se pretendia trazer a público testemunhos, ten-
tando perceber o impacto da revolução que "trouxe espe-
rança, liberdade e futuro" e como foram vivido os tempos 
de mudança no concelho. 
Francisco Brás Marques centrou a sua abordagem 

no plano político, dando nota do ambiente vivido em 
Esposende antes e após a revolução, período em que 
esteve na política ativa, tendo integrado, como vogal, 
a primeira Comissão Administrativa pós 25 de Abril, e 
ocupado o cargo de Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, na segunda Comissão Administrativa, em 
1976, para além de ter sido o fundador do PPD no conce-
lho. Na sua intervenção, o advogado assinalou ainda as 
grandes alterações que se verificaram no concelho nos 
últimos 40 anos, em vários domínios, particularmente 
no plano cultural. 
Laurenti na Torres, cujo percurso de vida esteve ligado 

ao ensino, mas que se cruzou, em determinada altura, 
com a vida política - foi Presidente de Câmara entre 1986 
e 1989 pelo CDS, partilhou com os presentes as Suas me-
mórias, especificamente um episódio ocorrido em 1973, 
em Apúlia, a sua terra natal. "O povo de Apúlia fez um 25 
deAbril um ano antes", afirmou, depois de relatar a situa-
ção em que a população se ergueu para contestar a edifi-
cação de uma construção na zona dos baldios, opondo-
-se ao poder local de então. A ex-autarca, também ligada 
ao associativismo, nomeadamente ao Grupo dos Sarga-

ceiros da Casa do Povo deApúlia, partilhou um poema da 
autoria de Pedro Homem de Melo, relativo à dita "revo-
lução" do povo de Apúlia, que recentemente redescobriu 
nos seus arquivos. 
A residir há poucos meses em Esposende quando se 

deu o grande acontecimento, o docente madeirense José 
Luís Correia deAzevedo contou como viveu esse momen-

to histórico, dando con-
ta do alvoroço, assim 
como da alegria, que se 
viveram no meio escolar 
e das mudanças que se 
seguiram à revolução, 
destacando o poder local 
como grande conquista. 
José Luís Azevedo falou 
ainda da sua interven-

ção na política, inicialmente no PRD e, mais tarde, no PS, 
partido que representou enquanto deputado municipal 
e deputado naAssembleia da República.A terminar a sua 
intervenção, e em jeito de reflexão, interrogou-se quanto 
à concretização dos princípios subjacentes ao 25 de abril, 
de uma sociedade justa, livre e solidária. 
EstOdante de Medicina na altura em que se deu o 25 de 

Abril, o médico Manuel José Cepa Carneiro, testemunhou 
como viveu esse acontecimento, num primeiro momen-
to no universo universitário e, mais tarde, na sua terra 
natal, S. Bartolomeu do Mar, e no contexto concelhio. En-
tre vários outros aspetos, referiu a dinâmica ao nível do 
associativismo que despoletou na sequência da revolu-
ção, as dificuldades na implementação de um infantário 
em Mar e as mudanças operadas no setor da saúde. Sob 
o ponto de vista político, o médico com ligações ao PCP, 
recordou, por exemplo, a dificuldade verificada em Mar 
na escolha dos elementos para integrar as listas para as 
primeiras eleições livres. 
Nesta sessão, foi também dado espaço ao público 

presente, para colocar questões aos intervenientes ou 
expressar as suas opiniões/vivências sobre o 25 de Abril, 
tendo-se registado várias e pertinentes intervenções. 
A encerrara sessão, voltou a usar da palavra o Presiden-

te da Câmara Municipal. Em jeito de resumo Benjamim 
Pereira, disse que, embora não possa considerar-se que 
foram cumpridos todos os princípios de Abril, o país evo-
luiu imenso, encontrando-se num processo de constru-
ção da democracia. Manifestou esperança no futuro do 
país e nos jovens e realçou a importância do poder local, 
enquanto conquista do 25 deAbril.A terminar, agradeceu 
aos intervenientes o seu testemunho, que permitiu dar 
a conhecer algumas "estórias" da História de Esposende. 

Lançamento do livro "Alma de Loba", 
de Mena Faria 

(em atraso na redação) 
No passado dia 19 do corrente mês, na an-

tiga sede da Junta de Freguesia de Curvos, 
com a presença do Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende, Benjamim Perei-
ra, teve lugar a sessão de apresentação do 
livro "Alma de Loba", da autoria de Mena Fa-
ria, uma curvense. Na oportunidade, Benja-
mim Pereira felicitou a autora pela edição 
deste livro e assinalou a profundidade dos 
seus poemas, através dos quais expressa 
os seus sentimentos em relação à realidade 
que a rodeia. O Autarca realçou a riqueza 
literária das gentes de Curvos e saudou a 
União das Freguesias 
de Palmeira de Faro 
e Curvos pelo apoio 
a esta edição e "por 
manter esta vonta-
de pelo mundo dos 
livros". Mais adiante 
e nõ uso da palavra, 
Benjamim Pereira 
disse "é um orgulho, 
enquanto Presidente 
da Câmara Municipal, 
sentir que temos um Município com tanta 
gente de valor", notando que "Esposende 
tem tido uma dinâmica extraordinária 
com constantes eventos culturais". A título 
de exemplo, apontou os projetos na área 
da música, referindo também o projeto da 
dinamização do teatro no concelho que 
agora começa a dar os primeiros passos. O 
Autarca assinalou que Esposende está num 
patamar diferente relativamente a outros 

municípios, com uma situação financeira 
perfeitamente estabilizada e onde há um 
conjunto de respostas sociais adequadas 
às necessidades da população, estando, por 
isso, em condições de reforçar a aposta na 
cultura. 
O Presidente da União das Freguesias de 

Palmeira de Faro e Curvos, Jorge Filipe, refe-
riu que "Curvos é rico a nível literário" e que 
aAutarquia que lidera tem o gosto de se as-
sociar à divulgação dos seus autores. "Não 
fazemos mais do que a nossa obrigação ao 
apoiar esta iniciativa", afirmou, felicitando 
a autora pela obra, que "reflete a sua vivên-

 lw cia enquanto mu-
lher, mãe e dona de 
casa e exprime a sua 
simplicidade e hu-
mildade". 
A apresentação 

do livro e da autora 
coube ao autor do 
Prefácio e do Posfá-
cio, José Rodrigues, 
que interpretou 
musicalmente te-

mas de Zeca Afonso e recitou alguns poemas 
de Mena Faria. José Rodrigues explicou que 
esta é a 2.a edição de uma publicação, que a 
autora havia lançado, em 2011, numa edição 
limitada à família. "Alma de Loba é um livro 
de poemas que nos arrebata pela força das 
palavras", disse, acrescentando que a autora 
"é uma autodidata versátil".A sessão contou 
ainda com a declamação de alguns poemas 
de Mena Faria por vários convidados. 

O uso de lscos 
Envenenados 

A Associação ASSOBIO e o núcleo de Esposende da 
ABANDONED PETS continuam a promover uma cam- 4 

panha conjunta de denúncia pública para reprovação 
social dos autores do lançamento de iscos envenena-
dos no meio natural e nas imediações de áreas urba-
nas na Apúlia e em Fão, que tantas vítimas já causou 
e que continua a ameaçar a saúde pública. O assunto 
foi mesmo objeto de debate político na Assembleia 
Municipal de Esposende. Com efeito, segundo co-
municado chegado à nossa redação, responsáveis 
daquelas instituições reuniram com a Vereadora do 
Ambiente (social democrata) e a presidência da junta 
da União de Freguesias (socialista) e também fizeram 
chegar as suas preocupações aos outros dois partidos 
com assento na Assembleia Municipal, CDS-PP e PCP, 
sendo que, enquanto com os centristas apenas tive-
ram a possibilidade estabelecer conversas prévias, 
com os comunistas estabeleceram um diálogo mais 
profícuo, pois foi o deputado do PCP que apresentou 
uma proposta na sessão ordinária da Assembleia Mu-
nicipal, realizada no passado dia 24 de abril, para que 
este órgão executivo autárquico fizesse recomenda-
ções à Câmara Municipal de Esposende, exigindo a 
adoção urgente de políticas locais tendentes à prote-
ção dos animais e de se fazer sair regulamentação e 
normas que reforcem a legislação já existente e que 
sirvam para promover ações de prevenção e também 
de punição de prevaricadores. 
Ainda segundo o referido comunicado, "não obstan-

te a hora pouco oportuna a que se realizou a sessão da 
Assembleia Municipal, os membros da ABANDONED 
PETS e da ASSOBIO preencheram a galeria destinada 
ao público para testemunharem mais de uma hora de 
debate apenas dedicado a este tema. Por si só, este 
facto satisfazia, em parte, o objetivo dos proponen-
tes. Mas, apesar de todos se terem manifestado sen-
síveis ao problema, a votação não refletiu a aprovação 
daquela proposta, que foi chumbada com os votos 
contra do Grupo Político do PSD e com a abstenção 
dos dois deputados do CDS - PP. Abstiveram-se ainda 
os dois deputados "independentes", Manuel Ribeiro 
(Presidente da Junta de Freguesia de Forjães e Mário 
Boaventura (Presidente da Junta de Freguesia de Vila 
Chã), para além de Eduardo Maia (Presidente da Junta 
de Freguesia de Gemeses que integra o Grupo Políti-
co do PS). A favor da proposta votaram o deputado do 
PCP, enquanto proponente da recomendação, e os de-
mais deputados do Grupo Político do PS. 

Comunicação, às Câmaras 
Municipais, através de uma 

aplicação móvel, de problemas 
detetados no espaço público 

A empresa esposendense BRAN-
DLAB Uni pessoal, Lda, criou o StreetA-
lert, uma aplicação para dispositivos 
móveis (Android e i0S) que permite 
aos seus utilizadores remeterem aos 
municípios alertas, em tempo real e 
de forma muito intuitiva, relativos a 
problemas detetados no espaço pú-
blico (árvores tombadas ou em risco 
de tombar, iluminação danificada, 
resíduos depositados ilegalmente na 
via pública, veículos abandonados, 
desabamento de terras, pavimento 
danificado, grafitis, inundações em 
vias e espaços públicos, sinais de trân-
sito danificados, sinalética destruída, 
espaços verdes mal tratados, parques 
infantis danificados, mobiliário urba-
no destruído, papeleiras danificadas, 
contentores vandalizados, etc.) 
Segundo se lê na nota que nos che-

gou à Redação, sobre o assunto, fun-
cionamento da aplicação é muito 
simples: 

1. O utilizador descarrega gratuita-
mente a aplicação no seu dispositivo 
móvel (smartphone ou tablet) e pro-
cede ao seu registo (uma só vez). 

2. Fotografa o problema detetado, 
como se estivesse a captar uma ima-
gem para colocar numa rede social. 

3. Seleciona o tipo de problema 
numa listagem que lhe é fornecida. 
4.0 sistema identifica automatica-

mente a localização (latitude e lon-
gitude), com uma margem de erro 
mínima. Pode ser acrescentada infor-
mação complementar (opcional). 
5.0 utilizador confere a informação 

e envia o alerta à Câmara Municipal. 
6. O utilizador recebe a confirma-

ção de que o alerta foi enviado com 
sucesso; 
Concluídos estes passos, a Câma-

ra Municipal recebe um email com a 
seguinte informação: dados do utili-
zador que enviou o alerta; fotografia 
do problema detetado; tipo de proble-
ma; e localização. Toda a informação 
enviada por email ao Município fica 
registada numa plataforma online, 
plataforma essa a partir da qual o Mu-
nicípio pode fazer a gestão dos aler-
tas rececionados.0 descarregamento 
e utilização da aplicação StreetAlert é 
gratuita e já está disponível em Goo-
gle Play Store e App Store. A aplicação 
já se encontra ativa para todos os mu-
nicípios de Portugal Continental. 
Em síntese, os munícipes/cidadãos 

'passam a ter ao seu dispor uma ferra-
menta que lhes permite comunicar, 
de forma fácil e rápida, os problemas 
que detetam no espaço público, sa-
bendo-se de ántemão que a sua coo-
peração permitirá uma atuação mais 
rápida dos Serviços Municipais na 
resolução desses mesmos problemas. 



Apresentação do livro 
"Crónicas de Mário Fernandes" 

No passado dia 23 de abril, o Fórum 
Municipal Rodrigues Sampaio acolheu a 
sessão de apresentação do livro "Crónicas 
de Mário Fernandes", uma publicação que 
compila seis dezenas de artigos e cróni-
cas publicados/emitidos pelo autor em 

órgãos de comunicação social locais e 
noutros fóruns. 
Para a apresentação do livro, Mário 

Fernandes convidou o seu conterrâneo, 
Albino Penteado Neiva, autor de diversas 
publicações, que começou por felicitar o 
autor pela escolha da data - Dia Mundial 
do Livro e dos Direitos de Áutor, para a 
apresentação da publicação. Penteado 
Neiva realçou o sentido crítico do em-
presário-autarca, dizendo que "nos seus 
textos/crónicas não recorre a rodrigui-
nhos, pelo contrário, é conciso e mordaz 
quanto baste" e não se escusa a falar em 
assuntos fraturantes. Sublinhou também 
o facto de Mário Fernandes escrever sobre 
Esposende, a sua gente, as terras e o patri-
mónio, ora apontando o que está menos 
bem, ora enaltecendo o que há de positi-
vo. Penteado Neiva terminou a apresen-
tação, citando o autor, ao dizer "publicar 

é perpetuar memória e enriquecer patri-
mónio". 
Convidado a presidir à sessão, o Presi-

dente da Câmara Municipal de Esposende 
afirmou, por sua vez, que regular edição 
de publicações, técnicas ou mais literá-

rias, é reflexo do nível de de-
senvolvimento do Município 
e da participação cívica da sua 
população. "Temos assistido 
a uma produtividade literária 
enorme, que resulta também 
da desmistificação da escrita", 
afirmou Benjamim Pereira. O 
Presidente da Câmara Muni-
cipal felicitou o empresário e 
ex-Presidente da junta de Fre-
guesia de Curvos, por esta edi-
ção, bem como pela sua parti-
cipação cívica ativa. Destacou 
o facto de o autor ter convi-

dado pessoas de diversos quadrantes da 
política e da sociedade a expressarem-se 
sobre esta publicação, o que expressa o 
bom acolhimento do seu trabalho. Benja-
mim Pereira dirigiu palavras de incentivo 
a Mário Fernandes para dar continuidade 
à sua participação cívica, expressando as 
suas opiniões e reflexões. 
Mário Fernandes agradeceu todo o 

apoio e colaboração da Câmara Municipal 
na sessão de apresentação do seu livro, 
saudando o Município pelo trabalho e 
aposta na Cultura e nos autores do conce-
lho. Notando que "é preciso dosear muito 
bem aquilo que queremos dizer", explicou 
que procura sempre exprimir-se com ele-
vação, sem ofensas ou ataques pessoais, 
e não criticar por criticar. Em jeito de de-
safio, deixou uma palavra aos jovens para 
que tenham uma atuação cívica mais ati-
va. 

Mais uma edição da "Galaicofolia - 
2000 anos de festa!" - I 

O Castro de S. Lourenço, em Vila Chã, 
vai acolher, nos dias 24, 25 e 26 de julho, 
mais uma edição da "Galaicofolia - 2000 
anos de festa!", um evento cultural, de la-
zer e entretenimento, promovido pela Câ-
mara Municipal de Esposende, em parce-
ria com a Junta de Freguesia de Vila Chã e 
com a colaboração da empresa municipal 
Esposende Ambiente. A apresentação da 
iniciativa decorreu no Centro Interpreta-
tivo de S. Lourenço, num ambiente mar-
cado por vários apontamentos da época 

entre os quais a degus-galaico-romana, 
tação de algu-
mas iguarias 
gastronómi-
cas. Cativar tu-
ristas e visitan-
tes e valorizar 
o património 
arqueológico 
do concelho 
são os princi-
pais objetivos 
deste evento, que vai transformar o Cas-
tro de S. Lourenço numa verdadeira aldeia 
galaica, recriando o modus vivendi de há 
2000 anos. 
Animação, gastronomia, recriações his-

tóricas, música, teatro, dança, entre vá-
rias outras atividades, são condimentos 
desta festa, que, segundo o Presidente da 
Câmara Municipal, irá superar as edições 
anteriores, nomeadamente em termos 
de sucesso e de afluência, sendo que, em 
2014, o evento recebeu aproximadamente 
15 mil visitantes. Benjamim Pereira justi-
ficou o seu otimismo e confiança com os 
ajustes e as melhorias efetuadas áo nível 
da programação, tendo por base a auscul-
tação realizada aos visitantes das edições 
anteriores, e com a estratégia de comuni-
cação delineada. O Autarca evidenciou a 
beleza paisagística e a riqueza patrimo-
nial do Castro de S. Lourenço, conside-
rando que estes requisitos, associados à 

componente da animação, serão determi-
nantes para o sucesso da festa. Benjamim 
Pereira aproveitou para afirmar que "a Ga-
laicofolia é uma marca do Município que 
visa afirmar o concelho no plano turístico 
e divulgar o património concelhio, contri-
buindo também para a dinamização da 
economia local". Referiu que esta edição 
se traduz num investimento financeiro na 
ordem dos 80 mil euros, enquadrando-se 
na estratégia de promoção e valorização 
do concelho, que passa não só por atrair 
mais turistas e visitantes, mas também 

por fixar população. O Au-
tarca realçou a envolvência 
da freguesia de Vila Chã na 
iniciativa, nomeadamente 
da junta de Freguesia e das 
associações locais, referindo 
ainda a colaboração dos res-
tantes parceiros. 
Afirmando que "a Galaico-

folia já é um evento incontor-
nável na agenda cultural de 

Esposende e da região", o Presidente da 
Junta de Freguesia deVila Chã, Mário Boa-
ventura, saudou a Câmara Municipal pela 
realização de mais uma edição, dizendo-
-se "orgulhoso e satisfeito". Manifestou 
total disponibilidade da junta de Fregue-
sia para, dentro das suas possibilidades e 
limitações, colaborar na iniciativa, à se-
melhança das coletividades locais. 

Este ano, o evento apresenta algumas 
novidades, como deu nota na apresenta-
ção o Chefe da Divisão de Ação Cultural 
do Município, Rui Cavalheiro, sendo que 
a mais evidente é a supressão dos concer-
tos de música folk, recaindo a aposta num 
reforço da animação de proximidade, que 
será constante ao longo dos três dias do 
evento e que se estenderá também à cida-
de de Esposende. 
Em próxima edição, divulgaremos as 

várias temáticas que serão apresentadas 
para gáudio de todo o tipo de públicos. 

Esposende Ambiente recebe selo de 
"Qualidade do Serviço de Gestão de 

Resíduos Urbanos" 
A empresa municipal Esposende Am-

biente recebeu, ontem, o selo de "Quali-
dade do Serviço de Gestão de Resíduos 
Urbanos", atribuído pela ERSAR - Entida-
de Reguladora dos Serviços de Águas e 
Resíduos. A distinção foi conferida na ce-
rimónia de entrega dos " Prémios de Qua-
lidade de Serviço em Águas e Resíduos", 
que decorreu ontem em Lisboa, no âmbi-
to do no âmbito do 9.Q Fórum Nacional de 
Resíduos. 
Tendo como objetivo contribuir para 

a melhoria da qualidade dos serviços de 
abastecimento público de água, sanea-

mento de águas residuais urbanas e ges-
tão de resíduos sólidos urbanos, estes 
prémios são atribuídos anualmente pela 
ERSAR e Jornal Águao-Ambiente, em co-
laboração com a Associação Portuguesa 
de Distribuição e Drenagem de Águas 
(APDA), Associação Portuguesa de En-
genharia Sanitária e Ambiental (APESB), 

Associação Portuguesa dos Recursos Hí-
dricos (APRH) e Laboratório Nacional de 

p 
Engenharia Civil (LNEC). Este ano, pela 
rimeira vez, foram atribuídos selos de ci) 

"Qualidade do Serviço de Gestão de Resí-. 
duos Urbanos", prémio que foi alcançado 
pela Esposende Ambiente, evidenciando 
as entidades prestadoras de serviços de 
gestão de resíduos que, no último ano de 
avaliação pela ERSAR, cumpriram todos 
os critérios do respetivo regulamento. 
A Administração da Esposende Am-

biente refere que"este prémio comprova 
a excelência do serviço que é prestado 

pela empresa", acres-
centando que "os ex-
celentes resultados 
devem-se também ao 
empenho de dois par-
ceiros, por um lado a 
RESULIMA, que cons-
tituí o sistema mul-
timunicipal do qual 
Esposende é acionista 
e que gere o aterro sa-
nitário e a recolha dos 
resíduos destinados 
para valorização (eco-
pontos), e, por outro, 
a SUMA, empresa que 
executa a recolha dos 
resíduos indiferencia-
dos e a gestão do par-
que de contentores". 

Este galardão irá, 
certamente, constituir um incentivo para 
todas as partes interessadas, nomeada-
mente para os cidadãos, para que conti-
nuem e incrementem a aplicação de boas 
práticas no que diz respeito à gestão de 
resíduos, nomeadamente realizando a 
recolha seletiva e o bom uso dos equipa-
mentos. 

Colaboradores do Município 
de Esposende participaram 
em dádiva de sangue 

Reconhecendo a importância da dá-
diva de sangue, a Câmara Municipal 
de Esposende, em colaboração com a 
Associação Humanitária de Dadores 
de Sangue de Esposende, promoveu, 
no passado dia 23 de abril, mais uma 
ação de dádiva junto dos colaboradores 
da Autarquia e das empresas munici-
pais Esposende Ambiente e Esposende 
z000. Esta ação de solidariedade, à se-
melhança de várias outras que o Muni-
cípio realiza ao longo do ano, visa real-
çar a importância da dádiva de sangue 
como um gesto simples que pode salvar 
vidas. Anualmente, e desde há vários 
anos a esta parte, o Município, através 
da generosidade dos seus colaborado-
res, tem contribuído com mais de meia 
centena de doações, 
sendo certo que cada I 
doação pode salvar até 
quatro vidas, segundo 
dados do Instituto Por- , 
tuguês de Sangue. 
AVereadora da Câma-

ra Municipal com o Pe-
louro da Saúde Pública, 
Raquel Vale, enaltece 
"a disponibilidade e ge-
nerosidade dos colabo-
radores do Município, 
que, com o seu gesto 
solidário, estão a con-
tribuir para uma cida-
dania mais ativa e uma 
maior responsabilidade 
cívica". Raquel Vale real-

ça, por outro lado, a parceria que a Au-
tarquia tem vindo a desenvolver com a 
Associação Humanitária de Dadores de 
Sangue de Esposende, "que tem permi-
tido divulgar a sua existência e missão, 
bem como aumentar o número de dádi-
vas no concelho". 

Esta é uma das iniciativas que integra 
o programa anual do Município, que 
visa a informação e educação para a 
saúde, onde se incluem as despistagens 
e rastreios, a prevenção de acidentes, 
as campanhas de vacinação e recolha 
de sangue, a saúde escolar, a prevenção 
primária das toxicodependências e, em 
suma, a promoção de estilos de vida 
saudáveis. 
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Escola Pro 
MARCHAS DA EPE SAEM Ã RUA - "POETAS POR-

TUGUESES DO SÉC. XX" 
Técnico de Apoio à Infãncia_TA12 e Curso Vocacion-

al_CV2:: Professores: Gonçalo Jaques, Luzia Silva, Pe-
dro Monteiro e Sara Cepa 
No dia io de abril, à noite, as marchas da EPE voltaram a 

sair à rua para participar nas féstividades do Padroeiro da 
Vila de Fão, Senhor Bom Jesus de Fão. 

Este projeto conta com seis anos de participação nestas 
Festas e, este ano, os nossos alunos voltaram a brilhar ao 
invocar os Poetas Portugueses do Séc. XX com cerca de 50 
elementos. Foram muitos os que vieram ver a nossa marcha 
e aplaudiram a apresentação. 

Foi com esta vontade de homenagear esta arte que a 
turma Técnico de Apoio à infância, do 11Q ano, desenvolveu 
este projeto "Poetas do séc. XX" e convidou a turma do Curso 
Vocacional de Animação Sociocultural/Comunicação e De-
sign/Artes Plásticas a participar. A este grupo juntaram-se 
duas alunas da turma do curso Técnico de Comunicação-
-Marketing, Relações Públicas e Publicidade. 
Sendo a poesia uma arte sublime e muitas vezes pouco 

(compreendida pelos jovens, os mesmos abraçaram este 
projeto de uma forma surpreendente, abrindo, assim, o co-
ração à emoção para a comunidade envolvente, pois preten-
deu-se mostrar a poesia trabalhada de uma forma diferen-
te, sendo que a criatividade esteve sempre presente, ora na 
abordagem temática, ora na conceção plástica, ora na letra 
da música, ora na coreografia e também na forma de sentir 
o próprio projeto. Podemos dizer que, enquanto nesta vida 
houver poetas, vamos aprender a história e a cultura portu-
guesa, pois a poesia será sempre celebrada. 
Têm chegado mensagens de louvor de pais, amigos ou 

simplesmente pessoas anónimas, que fazem questão de 
verbalizar o que sentiram à nossa passagem. De referir, tam-
bém, as mensagens de apreço e saudade de alguns antigos 
alunos que muito nos embevece. Parabéns a todos os envol-
vidos! 

UMA AVENTURA NO GERÊS 1 PROVA DE APTIDÃO 
PROFISSIONAL 

Técnico de Comunicação-Marketing, Relações 
Públicas e Publicidade_TM1 :: Professores: Jorge Cos-
ta, Luzia Silva, Pedro Monteiro e Sandra Amorim 
Os alunos Marco Fonseca e César Silva, da turma Técnico 

de Comunicação-Marketing, Relações Púbicas e Publicida-

-...~1  de, promove-
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ram uma visi-
ta de estudo 
de dois dias ao 
Gerês, no âm-
bito da Prova 
de Aptidão 
Profissional, 

nos dias 20 e 21 de abril, que contou com a presença de qua-
tro professores. 

Esta iniciativa contemplou um programa de atividades 
desportivas, que decorreu na freguesia de S. João de Campo, 
tendo o grupo ficada alojado na Pousada da Juventude deVi-
larinho das Furnas.Ao longo de dois dias, o grupo foi posto 
prova quando realizou o peddy-paper e vários torneios, sem 
esquecer uma caminhada, ao mesmo tempo que apreciava 
as belas paisagens do Gerês. Os almoços foram em formato 
piquenique e o jantar foi feito no bar do Equidesafios, sendo 
que depois houve um momento de descontração com o ka-
raoke, que revelou que há belas vozes na turma. 
A turma portou-se muito bem e o feedback que os organi-

zadores receberam foi ótimo, pois a turma gostaria de repe-
tir. De facto, a turma adorou esta atividade! 

Ã DESCOBERTA DA ARTE CONTEMPORÂNEA 

8. Técnico de Comunicação-Marketing, Relações 
Ma io Públicas e Publicidade_TM1 :: Professores: Luzia Silva 
2015 e Sandra Amorim 

A tarde do dia 17 de abril decorreu calmamente no Museu 
de Serralves, entre as exposições "Arquitetonização", da ar-
tista polaca MON IKA SOSNOWSKA, e " Pode o Museu ser um 
jardim? - Obras da Coleção de Serralves". 
As especificidades do edifício do museu, projeto'de Alva-

ro Siza Vieira, foram amplamente abordadas ao longo do 
percurso para que os alunos pudessem estabelecer relações 
com outras obras do arquiteto já comentadas em sala de 
aula. 
As peças expostas, pertencentes às duas exposições visi-

ssional de Esposende 
tadas, deram 
o mote para 
amplas con-
siderações 
em torno da 
arte contem-
porânea e 
P'ropiciaram 
momentos de 
interligação 

do espectador com as obras, o que muito agradou aos alu-
nos. Foram abordadas técnicas, suportes, ideias, significa-
dos, contextos, mensagens... 
Ao circular pelos distintos espaços, o grupo foi dominado 

pela serenidade da arquitetura do museu! Esta foi mais uma 
atividade que proporcionou aos alunos de Comunicação-
-Marketing novas experiências, desta vez no domínio da 
arte contemporãnea!Agradecemos à Dr. Rita Martins a ex-
celente visita guiada! 

APRESENTAÇÃO DA GALAICOFOLIA: REGRESSO 

AO TEMPO DOS ROMANOS E CASTREJOS 

Técnico deTurismoAmbiental e Rural_TTAR7:: Pro-
fessores: João Jaques e Sandra Amorim 
• Os alunos deTurismoAmbiental e Rural participaram ati-
vamente na sessão de apresentação da "Galaicofolia 2015", 
que decorreu na tarde de 23 de abril no Centro Interpretativo 
do Castro de S. Lourenço, em Vila Chã. Trajados de soldados 
romanos e jovens castrejas, animaram o espaço e deram cor 
e vida à sessão! 

A "Galaicofolia" é 
um evento cultural, 
de lazer e entreteni-
mento promovido 
pela Câmara Muni-
cipal de Esposende 
com o objetivo 
principal de afirmar 
e divulgar o patri-
mónio de Esposende. Nos dias 24, 25 e 26 de julho um vasto 
programa de animação, música e dança, gastronomia de 
época e recriações irá transformar o Monte de S. Lourenço 
e transportará os visitantes aos tempos dos seus antepas-
sados. 
Parabéns aos alunos pelo seu envolvimento e excelente 

desempenho! 

DIA ECO-ESCOLA: PALESTRA "RISCOS PSICOSSO-
CIAIS NO LOCAL DE TRABALHO 

No dia 24 de abril, sexta-feira, pelas 18hoo, decorreu uma 
sessão de esclarecimento dedicada aos riscos psicossociais 
associados ao trabalho. A palestra levada a cabo pela ACT - 
Autoridade para as Condições deTrabalho e designada " Ris-
cos no local de trabalho: riscos psicossociais", foi promovida 
pela turma deTécnico de Gestão doAmbiente, no âmbito da 
disciplina QualidadeAmbiental e representa o culmi- PUB 
nar dos trabalhos de grupo subordinados à temáti-
ca da Saúde e Segurança no trabalho. 
A palestra foi orientada pelo Dr.Q Alcino Silva da 

ACT, que abordou vários aspetos relacionados com 
os ris-
c os 

p s i - 
cosso-
ciais, 
n o - 
m e a - 
d a - 

mente as diferenças entre eustresse, distresse e 
burnout, e quais as condições de trabalho poten-
ciadoras destes riscos, como o assédio moral, o 
assédio sexual ou as cargas de trabalho excessivas. 

Esta sessão foi ainda complementada com a apre-
sentação dos trabalhos elaborados pelos alunos de 
TGA e que abordaram áreas de trabalho sensíveis 
em termos de segurança, como é ocaso da ativida-
de agrícola, em particular a aplicação de fitofarma-
cêuticos e os acidentes com máquinas agrícolas; os 
trabalhos em altura e em valas associados à cons-
trução civil; os problemas de saúde decorrentes da 
exposição dos trabalhadores têxteis ao ruído; e os 
acidentes e doenças profissionais ligados ao traba-
lho administrativo. Foram também apresentados 
alguns números referentes à tipologia e evolução 
dos acidentes de trabalho em Portugal. 

Esta sessão, que encerrou o programa de ativida-
des do Dia Eco-Escola, contou com a presença de 
vários alunos e professores que, apesar de manifes-
tamente cansados, quiseram aproveitar a oportu-
nidade para ouvir falar de um tema emergente em 
termos de Saúde e Segurança noTrabalho. 

DIA ECO-ESCOLA: MERCADINHO DE PRIMAVERA 
Para assinalar o Dia Eco-Escola EPE, realizou-se na tarde 

de 24 de abril, o "Mercadinho de primavera", uma iniciativa 
promovida pelas turmas de Apoio à Infância-TAI2, Gestão 
do Ambiente-TGAi eTurismo Ambiental e Rural-TTAR7. Num 
ambiente animado por música e pela boa disposição dos 
alunós, foram muitas as transações efetuadas, principal-
mente de produtos hortícolas!A turma TTAR7 sorteou o seu 
cabaz e procedeu à entrega do mesmo a uma comerciante 
de Fão. 
Do programa constava ainda um percurso pedestre pro-

gramado para a parte da manhã mas, devido à chuva que 
caía nesse momento, não se pode realizar. 
Os alunos estão de parabéns pelo seu envolvimento nesta 

iniciativa! 

ALUNOS DE GESTÃO DO AMBIENTE CONHECEM 

O CMEM - CENTRO DE MERGULHO E ECOLOGIA 
MARINHA 

Técnico de Gestão do Ambiente_TGAi :: Profes-

sores:Ana Soares, João jaques e Pedro Capitão 
Os alunos do cursoTécnico.de Gestão doAmbiente deslo-

caram-se, no dia 21 de abril, a Esposende, com o objetivo de 
conhecer o trabalho desenvolvido pelo Centro de Mergulho 
e Ecologia Marinha. 

Desta 
forma, da 
parte da 
manhã, e 
orienta-
dos pelo 
Dr. Vasco 
Ferreira, 
o grupo 
visitou 
os recifes 

costeiros da praia de S. Bartolomeu do Mar e pôde com-
provar a elevada biodiversidade existente nestes sistemas 
naturais. No final da manhã, o Eng. Pedro Capitão explicou 
aos alunos a intervenção de requalificação da praia efetua-
da pela Polis Litoral Norte. 
Da parte da tarde, os alunos visitaram as instalações do 

Centro, tendo ficado a conhecer os equipamentos e as téc-
nicas usadas na atividade de mergulho autónomo. Para ter-
minar, a turma efetuou um passeio de barco no rio Cávado a 
bordo do " Patrão Rabumba". 
No final, os alunos mostraram-se bastante satisfeitos 

com as experiências vividas nesse dia e elogiaram o CM EM 
pelo trabalho desenvolvido. 

Cursos 

COZINHA/PASTELARIA 

RESTAURANTE/BAR 
RECEOU 

APOIO À INFÂNCIA 

Cursos Vocacionais 
de nível básico 

IMI.EPLIT I EPEOZEIGIENOMILPT I lia 11~ CAMPOS 474-135FM-ESPOUJIIIE I T. 253 II132 771 I F.253 N3MIK SIA 7111 

Inno f•abeot.onVET.Eapftemile 

0/332o E(Isaaz 



O "Lago dos Cisnes" no Auditório Municipal de Esposende 
No passado dia 2 do corrente mês, o Auditório Munici-

pal lotou por completo, acolhendo uma interessada pla-
teia que teve a primazia de assistir a um raro espetáculo 
de dança, proporcionado pela Academia de Bailado de 
Esposende, que apresentou no palco"O Lago 
dos Cisnes", um ballet composto por Tchai-
kovsky, onde o cenário é formado a partir de 
contos populares russos e conta a história de 
Odette, uma princesa transformada em cis-
ne pela maldição de um malvado feiticeiro. 
Trata-se de uma história cheia de ritmo e de 
movimento, tendo as intérpretes da dança 
transportado para o palco a magia de uma 
academia de dança. O espetáculo decorreu 
entre as 21.3oh e as 23.00h, aproximada-
mente, tendo sido um momento em que as 
prati-cantes, os amantes e os admiradores 
de ati-vidades expressivas, designadamen-
te na área do ballet clássico, aproveitaram, 
certamente, para passar um bom fim de dia, fh 
princípio de noite, gozando de satisfação 
pelo facto de poderem observar e participar 
em mais uma atividade de magia proporcio-
nada pelas dezenas de bailarinas, dos mais 
diferentes graus da Academia de Bailado de 
Esposende, que fizeram a delícia dos mais 
pe-quenos e dos mais graúdos. 
Criada em finais de 1986, pela Câmara Municipal de 

V.P• 

a oferecer, ao longo vinte e nove anos de existência, uma 

Rescaldo da 13.4 

Esposende, com a principal finalidade de proporcionar 
aulas de ballet, primeiramente aos mais jovens do conce-
lho, aAcademia de Bailado de Esposende, atualmente sob 
a administração de Maria José Borges Araújo, tem vindo 

formação de qualidade, muito ligada não só à formação 
física como também à formação psicoemocional. "Ajudá-
mo-los a crescer de uma forma psicologicamente e fisica-
mente mais saudável, a serem mais responsáveis e mais 

disciplinados, no fundo; a serem perfeitos", 
sublinhou Maria José Araújo, professora da 
Academia desde o primeiro dia de atividade. 
Registada na Royal Academy of Dance, aAca-
demia de Bailado de Esposende tornou-se, ao 
longo de 29 anos de existência, uma referên-
cia em termos de bailado clássico. Designada 
nos seus primórdios por Escola de Ballet, no 
início focalizava a sua ação unicamente para 
o ensino do bailado clássico, porém, presen-
temente, aposta noutras áreas, como é o 
caso do H ip Hop e das Danças Modernas. 

Refira-se que este espetáculo foi um dos 
que o Município agendou para comemorar 
o Dia Internacional da Dança, celebrado no 
dia 29 de abril, tendo o ciclo sido iniciado no 
dia 24 de abril, com aAcademia de Dança Pra-
xiStudio a apresentar"VERSUS", uma viagem 
pela dança urbana através dos The Bamboos, 
James Bay, Brunb Mars, Daft Punk, entre ou-
tros, terminando no próximo dia 9, amanhã, 
também noAuditório Municipal, onde o Cen-
tro de Estudos As do Saber apresentará o es-

petáculo "Felling de Dance". 

edição do Encontro Luso-galaico de BTTI 
de Esposende 

Cumpriu-se, com elevado sucesso, mais uma edição 
do Encontro Luso-galaico de BTT, organizado pela Câ-
mara Municipal de Esposende e pela empresa municipal 
Esposende 2000. A13.4 edição do evento contou com cer-
ca de 2000 participantes, no conjunto das provas - Meia 
Maratona, Maratona e Maratona Extreme, e Passeio Jú-.. 
mor. 
A Maratona Ex-

treme partiu de 
Esposende, no 
dia 25 de abril, pe-
las 8hoo, com 76 
equipas a dispu-
tarem 'à prova ao 
longo de dois dias. 
No primeiro dia, a 
prova realizou-se 
numa extensão 
de 114 Km, sob di-
fíceis condições 
atmosféricas, que 
aumentaram a dificuldade da prova. No escalão mascu-
lino, venceu a equipa PEDALBIKE, formada por José Ma-
ria Leal e José Miguel Oliveir; em 2.Q lugar ficou a equipa 
TREVIMCYCLINGTEAM, constituída por Pedro Henriques 
e Nelson Neves; e em 3.Q lugar ficou a equipa NASTA/MO-
TOCAR/SERVIGÁS JN, formada por João Barbosa e Nuno 
Miguel Novais. Na Categoria Mista, a equipa vencedora 
foi a OURENSE CICLOSPORT GIL, formada por Francisco 
Gil e Diana Blanco; em 2.Q lugar ficou a equipa AMA MTB/ 
MARTON/HRV, com Sónia Ramalho e Ricardo Racha. 
Ainda neste primeiro dia, da parte de tarde, realizou-se 
também o Passeio Júnior, que contou com a participação 
de 360 atletas. Contudo, devido à intensa chuva, teve que 
'ser encurtado. 
I O programa do segundo dia arrancou com a partida da 
Maratona Extreme, que, atendendo à dureza da prova no 
dia anterior, teve à partida apenas 24 equipas. Neste se-
i 

PUB 

gundo dia, a equipa PEDALBIKE ficou novamente em 1.9 
lugar, seguida de NASTA/MOTOCAR/SERVIGÁS JN, tendo 
ficado em 3.2 lugar a TREVIMCYCLINGTEAM. Em termos 
de classificação final, venceu a equipa PEDALBIKE com 
o tempo total dos dois dias de 13:19:47. Em 2.Q lugar ficou 
TREVIMCYCLINGTEAM, com 13:46:53, e o 3.Q lugar foi para 

  NASTA/M OTOCA R/S ERVI GÁS J N , 
que fez 14:00:06. No escalão Misto, 
a vencedora foi a equipa OURENSE 
CICLOSPORT GIL, tendo ficado em 2.Q 
lugar a equipa AMA MTB/MARTON/ 
H RV. 
No domingo, dia 26 de abril, 

realizaram-se a Meia Maratona e 
a Maratona, que totalizaram 15oo 
participantes. O vencedor da Meia 
Maratona, no escalão masculino, 
foi José Ferreira, de Famalicão, se-
guido de Cesar Mariz, também de 
Famalicão, e de Rui Manuel Silva. 
No escalão feminino, a vencedora 

foi Celina Faria, de Esposende, com o tempo de 214:54. 
em 2.2 lugar classificou-se Carla Vieira, com o tempo de 
215:4o, e, em 3.Q.lugar, classificou-se Beatriz Abreu, tam-
bém de Esposende, com o tempo de 2:17:49. Já na Marato-
na, no escalão masculino, o-1.Q foi Gustavo Silva, que fez a 
prova em 2:49:24, seguido de Pedro Dias, com 3:11:34, e de 
FábioAbreu, que gastou 3:11:58. No escalão feminino, oi.Q 
lugar coube a Maria Melo, em 2.Q lugar classificou-se Pa-
trícia Almeida, e em 3.Q lugar classificou-se Maria Carlos. 

Atletas do concelho de Esposende na Ma-
ratona Luso Galam° uris 

Na maratona o grande destaque vai para Fábio Abreu, 
da JUM, Marinhas, ao alcançar o 22 lugar do pódio, cum-
pridos os 7o km exigentes da prova, com 3hrimin e 30 se-
gundos, referindo-se que Diogo Figueiredo (ausente de 
competição) foi o 452 classificado. 

Na meia maratona grande destaque para as atletas 
femininas da JUM, Celina Faria que vencei, brilhante e 
categoricamente todas as adversárias, cumprindo a pro-
va com 2h14 min, e Beatriz Abreu, também a partilhar o 
pódio, na 3-4 posição, e ainda Beatriz Faria, que foi 4a clas-
sificada. Saliente-se que as três valorosas atletas têm 15 e 
14 anos, respetivamente e venceram todas as femininas 
elites e'veteranas. Na meia maratona masculina, Fernan-
do Faria, da JUM, alcançou a gã posição, e João Araújo e 
Francisco Neto ficaram em 24Q e 30Q lugares, respetiva-
mente. 
Por sua vez, a Associação Águias Serpa Pinto, de Fão, 

teve 5 atletas na meia maratona do Luso-Galaico, tendo 
marcado presença nesta prova de 45km os bttistas Cris-
tina Torres, Arménio Silva, Paulo Santa Marinha, Bruno 

Lopes e Roberto Ribeiro, tendo este sido o melhor classi-
ficado, ao chegar no 44Q lugar. 
A título individual, ainda do concelho de Esposende, 

tivemos conhecimento da participação de José Manuel 
Morgado, João Durães e Luís Filipe Cunha, de Fão, de João 
Cachada, que foi 5Q classificado, na meia maratona, e dê 
Tiago Seara, dos DDR de Apúlia, que foi o 8Q classificado 
igualmente a meia maratona. 
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-Francisca Maria Sequeira Da Silva Ribeiro 
de Castro, Notária, certifica, para efeitos de 
publicação que, por escritura de seis de Maio 
de dois mil e quinze, exarada de folhas vinte 
e nove e seguinte do livro de notas para es-
crituras diversas número "cento e dezanove-
-A", deste cartório, HERMÍNIO VARZIM FA-
RIA e mulher CAROLINA DA SILVA SOUZA 
VARZIM DE FARIA, casados sob o regime 
da comunhão de adquiridos, ele natural da 
freguesia de Cristelo, concelho de Barcelos e 
ela natural da freguesia de Gião, concelho de 

Vila do Conde, e residentes na Rua Bonitos de 
Amorim, n.Q 427,1.Q Esquerdo, na cidade da pó-
voa deVarzim, declararam: 
-Que são donos e legítimos possuidores, 

com exclusão de outrem, de prédio rústico, 
composto por lavradio no sito do Campo 
Novo, freguesia de Cristelo, concelho de Bar-
celos, com a área de quatro mil oitocentos e 
cinquenta metros quadrados, a confrontar do 
norte com ribeiro, do sul com caminho pú-
blico, pelo nascente com regato e de poente 
com Manuel Varzim de Faria, não descrito na 
Conservatória do Registo Predial de Barcelos, 
inscrito na matriz sob o artigo 2002, com o 
valor patrimonial e igual atribuído de 3.579,30 
Euros. 
Que, não possuem título formal que lhes 

permita registar na competente Conservató-
ria o identificado prédio, mas que, no entan-
to, sempre estiveram na detenção e fruição 
da mesma, durante mais de vinte anos, por si 
e antecessores, detenção e fruição essas ad-
quiridas e mantidas sem qualquer violência 

e exercidas sem qualquer oposição ou oculta-
ção, ou seja, de modo a poderem ser conheci-
das por quem tivesse interesse em contrariá-
-las. 
-Que tal posse assim mantida e exercida o 

foi em nome e interesse próprio e traduziu-se 
nos factos materiais conducentes ao integral 
aproveitamento do citado prédio, colhendo 
os seus frutos e administrando-o. 
E que essa posse por ter sido sempre pa-

cífica, pública, contínua, de boa fé e em seu 
próprio nome e durante mais de vinte anos, 
facultou-lhes a aquisição por USUCAPIÃO, 
do direito de propriedade do referido prédio 
e direito este que, pela sua própria natureza, 
não pode ser comprovado por qualquer títu-
,lo formal, em virtude de terem adquirido por 
volta do ano de mil novecentos e noventa e 
três, por doação meramente verbal, nunca re-
duzida a escritura pública, feita por Joaquim 
Ramires de faria, viúvo, residente que foi em 
Barcelos. 
-Assim, afirmam e declaram que são eles, 

com exclusão de outrem, os donos e legíti-
mos possuidores do identificado prédio. 
Está conforme e confere com o original na 

parte transcrita. 
-Cartório Notarial da Notária Francisca Ma-

ria Sequeira Da Silva Ribeiro de Castro, em 
Esposende, 06 de Maio de 2015. 

A Notária 
(Francisca Mari.a. Sequeira da Silva Ribeiro 

de Castro) 
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CARTÓRIO NOTARIAL DE ESPOSENDE 
Francisca Maria Sequeira da Silva Ribeiro de Castro 

N I F 203 517300 
Rua N. Sra. da Graça, 12 4740 - 448 Esposende 

Tel. 253 968 400 Fax 253 968 401 
E-mail: francisca.castro@notarios.pt 

Francisca Maria Sequeira Da Silva Ribeiro 
de Castro, Notária, certifica, para efeitos de 
publicação que, por escritura de vinte e sete 
de Abril de dois mil e quinze, exarada de fo-
lhas doze e seguinte, do livro de notas para 
escrituras diversas número "cento e dezano-
ve-A", deste cartório, ALBINO TORRES ALVES 
e mulher ELISA DE AMORIM FERNANDES 
EIRAS, casados sob o regime da comunhão 
geral, ele natural da freguesia deAguçadoura, 
concelho da Póvoa de Varzim e ela natural da 
freguesia de Apúlia, deste concelho, e nesta 
última residentes na Rua da Casa do Povo, n.Q 
11, declararam: 
Que são donos e legítimos possuidores, com 

exclusão de outrem, de prédio rústico, com-
posto por horta, no sito da Fonte da Senhora, 
da União de Freguesias deApúlia e Fão, deste 
concelho, com a área de mil e dezanove me-
tros quadrados, a confrontar do norte com 
Ondina Amorim Fernandes Eiras, do sul com 
José Gomes Fradique, pelo nascente com 
Manuel Regado de Almeida e de poente com 
Caminho e Manuel Sampaio de Oliveira, não 
descrito na Conservatória do Registo Predial 
de Esposende, inscrito na matriz sob o artigo 
2347, o qual proveio do artigo único 1648 da 
extinta freguesia deApúlia, como valor patri-
monial e igual atribuído de 556,93 Euros. 
Que, não possuem título formal que lhes 

permita registar na competente Conservató-
ria o identificado prédio, mas que, no entan-
to, sempre estiveram na detenção e fruição 
da mesma, durante mais de vinte anos, por si 
e antecessores, detenção e fruição essas ad-

quiridas e mantidas sem qualquer violência 
e exercidas sem qualquer oposição ou oculta-

ção, ou seja, de modo a poderem ser conheci-
das por quem tivesse interesse em contrariá-
-las. 
Que tal posse assim mantida e exercida o 

foi em nome e interesse próprio e traduziu-se 
nos factos materiais conducentes ao integral 
aproveitamento do citado prédio, colhendo 
os seus frutos e administrando-o. 
E que essa posse por ter sido sempre pa-

cífica, pública, contínua, de boa fé e em seu 
próprio nome e durante mais de vinte anos, 
facultou-lhes a aquisição por USUCAPIÃO, 
do direito de propriedade do referido prédio 
e direito este que, pela sua própria nature-
za, não pode' ser comprovado por qualquer 
título formal, em virtude de terem adquirido 
por volta do ano de mil novecentos e oitenta 
e sete, por doação meramente verbal, nunca 
reduzida a escritura pública, feita por seus so-
gros e pais Leopoldina Boucinha de Amorim 
e marido Adelino Fernandes Eiras, residentes 
que foram no lugar deAreia, da dita freguesia 
deApúlia. 
Assim, afirmam e declaram que são eles, 

com exclusão de outrem, os donos e legíti-
mos possuidores do identificado prédio. 
Está conforme e confere com o original na 

parte transcrita. 
Cartório Notarial da Notária Francisca Ma-

ria Sequeira Da Silva Ribeiro de Castro, em 
Esposende, 27 deAbril de 2015. 

A Notária 
(Francisca Maria Sequeira da Silva Ribeiro 

de Castro) 

Viagem sonora pelo romantismo 
No passado 26 de abril, a Igreja da 

Misericórdia de Esposende foi palco de 
mais um memorável concerto da Mu-
siCórdia MMXV, marcado pelo regresso 
da violinista Ana do Vale à cidade onde 
iniciou os seus estudos musicais. Du-
rante cerca dei hora, o público presente 
foi levado numa viagem sonora pelo ro-

Ana do Vale e a pianista lsolda Crespi 
Rubio interpretaram sonatas para vio-
lino e piano de johannes Brahms (1833-
1897) e LecA Janáek, impregnadas de 
cumplicidade e tensão, numa viagem 
sonora pelo romantismo europeu. O 
concerto dividiu-se em duas partes. A 
primeira, dedicada ao compositor Ja-

mantismo europeu, repleta de emoções náek, foi realista no contraste entre o 
e contrastes. lirismo do violino apai-
Neste segun- xonado de Ana do Vale 
do concerto, a I e a tensão marcada do 
temporada de ,,,, piano de ' solda Rublo, 
música cum- kd retratando a intrusão 
priu um dos l'76.", da 12 guerra mundial na 
seus grandes vida rural europeia. A 
propósitos: di- segunda e última parte 
vulgar, junto foi, sobretudo, caracte-
da comunida- rizada pela harmonia 
de, jovens ta- e poesia da linguagem 
lentos ligados a Esposende e que, com musical pura de Brahms. 
regularidade, se apresentam nas princi- O próximo concerto Muscórdia MMXV 
pais salas portuguesas e internacionais, acontece no dia 31 de Maio, com o En-
Nas palavras do Diretor Pedagógico da semble Vocal e Instrumental do Curso 
Escola de Música de Esposende ( EME), de Música Antiga da Escola Superior de 
Carlos Pinto da Costa, a MusiCórdia re- Música, Artes e Espectáculo ( ESMAE), 
cebeu com "muito orgulho" a violinista assinalando o Dia Nacional das M iseri-
Ana do Vale, que iniciou os seus estudos córdias. 
musicais em Esposende, na EME, e que 
hoje prossegue na Guildhall School fo 
_Music c7- Drama, em Londres. 

Diana Sousa 

Festa dos Santos Populares para a 

comunidade idosa 
No âmbito do Programa "Envelhecimen-

to Ativo" da Rede Social de Esposende, o 
Município vai realizar mais uma edição 
da Festa dos Santos Populares para a co-
munidade idosa do concelho, que terá lu-

gar no próximo dia 19 de junho, na Quinta 
da Malafaia, em Antas. As inscrições abri-
ram ontem e decorrerão até ao dia 22 de 
maio, nas Juntas de Freguesia. Esta inicia-
tiva é dirigida aos munícipes com idade 
igual ou superior a 65 anos, portadores de 
deficiência com autonomia com idade su-
perior a 35 anos e pessoas que frequentam 
as Instituições Particulares de Solidarie-
dade Social com valência para a terceira 
idade. Podem também participar pessoas 

com idade inferior a 65 anos casadas ou a 
viver em união de facto com inscritos na 
iniciativa, bem como os filhos portado-
res de deficiência, independentemente 
da idade. Na organização deste evento, o 
Município conta com a colaboração das 
Instituições Particulares de Solidariedade 
Social, das Juntas de Freguesia, dos Bom-
beiros Voluntários de Esposende e de Fão 
e da Delegação de Marinhas da Cruz Ver-
Melha Portuguesa. 
A Festa dos Santos Populares enquadra-

-se na política social do Município para a 
terceira idade e tem como objetivos ate-
nuar o isolamento social, fortalecer laços 
de amizade e desenvolver competências 
sociais, educativas e culturais, com vista 
à promoção de um envelhecimento mais 
ativo. Traduzindo-se numa verdadeira fes-
ta popular, a iniciativa contará com músi-
ca e muita animação, não faltando a apre-
ciada sardinha. Um dos pontos altos será 
o desfile das marchas alusivas aos Santos 
Populares, cuja preparação e desempe-
nho está a cargo dos idosos. 

7-

HOSPITAL DE FAO 
Santa Casa da 

Misiricórdia de Fão 

Anúncio 
No dia 16 de Maio de 2015, com inicio às ri horas e terminus às 12h, no próprio local, 

Lugar da Alapela, na Freguesia de Fonte Boa, Concelho de Esposende, vai ser posto em 
hasta pública, para venda, pelo preço do maior lanço oferecido, o Imóvel Urbano, ins-
crito na matriz predial sob o artigo 149 da União das freguesias de Fonte Boa e RioTi n-
to (antigo artigo 165), descrito na Conservatória do Registo Predial de Esposende sob 
a descrição n.Q 1315/20020716 a favor da vendedora, com área de 581 m2, composto por 
casa com 8 divisões, sendo três no rés do chão e cinco no primeiro andar e logradouro. 
Confronta a norte e poente com Maria Gonçalves da silva, a sul com José António Do-

mingues da Venda e a nascente com estrada. 

CONDIÇÕES DEVENDA: 
A) Valor pelo qual será aberta a praça: 70.000,00 Euros. 
B) Sinal a pagar no ato da entrega à melhor r5roposta 5o% mediante a celebração 

de contrato promessa. 
C) A vendedora reserva-se no direito de não fazer a entrega se não for atingido o 

valor pretendido; 
D) A escritura definitiva será marcada em prazo a combinar entre as partes. 

Fão, 22 deAbril de 2 — 

O Provetler. 

Celestino Cubelo Merais 



Correspondente em Curvos, Prof. Sérgio Viana 

Nota: Como antigo correspondente deste Jornal decidi enviar alguns artigos de 
formação cultural, para publicar ao longo dos meses, referindo-me à história dos 
oragos de cada terra deste Concelho. Julgo que um jornal não deve só comunicar aos 
seus leitores simples acontecimentos, por vezes, já conhecidos por outros meios de 
comunicação. 

i.Padroeiro da Paróquia de Curvos - 

Esposende 
São Cláu-

dio - 07 de 
Junho 
A situação 

Império Ro-
mano não 
era das me-
lhores certa-
mente, por 
volta do ano 
de 284, quan-
do Diocle-
ciano (Caius 
Aurelius Va-
lerius Diocle-
tianus), na 

época Cônsul, foi proclamado impera-
dor pelos soldados. Dálmata, de origem 
modesta, tornara-se cônsul sob Aurelia-
no. 
Diocleciano foi imperador de 284 a 

305, ano em que, voluntariamente, ab-
dicou e retirou-se em um magnífico pa-
lácio que mandara construir perto de 
Salona (atualmente Split, na Dalmácia) 
onde nascera. Diocleciano empreendeu 
ampla reforma no Império Romano que 
abrangia as áreas seguintes: 
- Administrativa - divisão das provín-

cias e criação das dioceses. As dioceses 
eram conjuntos mais amplos, que rea-
grupavam em si mais províncias. 
- Militar - criação de um exército de 

reserva, separado do exército das fron-
teiras. 
- Judiciária - redação dos códigos gre-

goriano e hermogeniano. 

2.0bras públicas em 
Durante as minhas caminhadas por 

esta Terra, verifica-se que está muito 
esquecida, sobretudo desde que houve 
a União de Freguesias. Os passeios que 
existem têm muitos buracos que só um 
cego é que não vê e, pela noite, é um pe-
rigo para os caminhantes que por aqui 
passam. As limpezas das ruas ainda se 
vão fazendo, particularmente em pe-
ríodos que a localidade é visitada por al-
gum membro da Câmara, ou quando há 
alguma atividade cultural agendada na 

- Financeira - reorganização dos im-
postos, reforma monetária. 
Por quanto diz respeito à nossa área, 

a área militar, com a criação deste exér-
cito de reserva separado do exército de 
fronteira que tinha por missão manter 
os bárbaros que assaltavam a vida dos 
moradores destas regiões fronteiriças, o 
mais longe possível das casas das popu-
lações romanas. 
O oficial romano, Cláudio, era o encar-

regado do registro de alistamento mili-
tar em Roma, alistamento necessário 
para formar o exército de reserva, sepa-
rado do exército de fronteira. 
Tinha sido convertido ao cristianismo 

por São Sebastião e passou a figurar na 
comunidade dos fiéis. Eclodida, naque-
la época, a loa e mais cruel perseguição, 
em todo o império, Cláudio foi denun-
ciado como cristão. Seria agraciado 
pelo imperador se aceitasse sacrificar 
aos ídolos e renunciar a fé cristã. Prefe-
riu a morte à apostasia. Foi cruelmente 
torturado e porfim amarram-lhe grande 
pedra ao pescoço e o atiraram, junta-
mente com a esposa, os dois filhos e ses-
senta soldados no rio Ti bre. 
Os fatos que culminaram com sua 

morte ocorreram no ano de 288. Sua 
festa é celebrada aos sete de junho. Seu 
ofício, dentro do Exército Romano, que 
consistia em ser o encarregado do regis-
tro de alistamento militar, o caracteriza 
com muita propriedade como o padroei-
ro do Quadro deAuxiliar de Oficiais. 

Curvos (São Cláudio) 
antiga Junta de Freguesia. Pois Sr. Presi-
dente, peça à Câmara que envie um fis-
cal para vero estado dos passeios e envie 
calceteiros para reparar o que não está 
bem. As obras não podem ser só realiza-
das na cidade que melhor seria Grande 
Vila, como nos serve de exemplo Ponte 
de Lima. Passem por lá, aqueles que têm 
poder e façam o mesmo em Esposende: 
bonitos Jardins, boas instalações, (W.C.) 
de apoio aos forasteiros, bons restau-
rantes, animação ao Domingo etc. 

Expropriação de terreno para alargar rua 

em Palmeira de Faro 

Na sequência da conclusão do processo 
de expropriação de uma parcela de terre-
no, a Câmara Municipal de Esposende vai 
avançar, finalmente, com a intervenção de 
alargamento da Rua Padre José PiresAfon-
so, em Palmeira de Faro, num investimen-
to que rondará os 64 mil euros. O processo 
expropriativo foi a única solução possível, 
dado não . terem sido bem sucedidas as 
negociações para a aquisição do terreno, 
encetadas há vários anos pelo Município 
e pela então junta de Freguesia de Palmei-
ra de Faro com o respetivo proprietário. 
Perante a impossibilidade de negociação, 
não restou outra alternativa ao Município 
que não avançar com a expropriação, pro-
cesso que só agora ficou concluído. A obra 
deverá ter início nos próximos dias e terá 
um prazo de execução de 90 dias. 
Enquadrada no plano de requalificação 

da rede viária do concelho, a intervenção 
traduzir-se-á na ampliação da via, no tro-
ço compreendido entre a Rua da Igreja 
e o Ribeiro da Reguenga, permitindo a 
criação de 13 novos lugares de estaciona-
mento. Para além da execução dos muros 
e pavimentações, os trabalhos incluem a 
instalação de dois novos pontos de luz, 

bem corno o reforço do muro de suporte 

existente na zona da linha de água. Con-
siderando que o estrangulamento que se 
verifica atualmente neste troço implica 
constrangimentos para o trânsito au-
tomóvel, o alargamento da rua vai criar 
melhores condições de circulação, com 
benefício também para os peões, além 
de permitir criar mais lugares de estacio-
namento. Esta intervenção sempre foi 
apontada como prioritária pela junta de 
Freguesia de Palmeira de Faro e também 
muito solicitada pela Paróquia, uma vez 
que se trata de um dos principais acessos 
à Igreja Paroquial e ao Centro Paroquial. 

Correspondeste deAntas, Nereides Martins 

O espaço a ser ocupado pela Ecovia já está 
definido 

Uma via livre do fumo dos automó-
veis, situada junto ao mar, ligando Ca-
minha a Esposende, vai passar junto aos 
Fieiros de Guilheta e paralela ao Atlân-
tico, uma extensão de 70 quilómetros, 
intitulada Ecovia dos Fortes, um projeto 
criado ao abrigo do Polis Litoral, lança-
do há cerca de seis anos, interligando 
Esposende,Viana e Caminha e que deve-
ria estar concluído em 2013. 
A Ecovia do Litoral Norte, que já co-

meçou a ser construída e vai ligar os três 
concelhos, já está concluída nas cidades 
Esposende eViana, e irá passar jurito aos 
fieiros de Guilheta, com extremidades 
no limite sul do concelho de Esposende 
e na foz do rio Coura, em Caminha, pas-
sando por Viana do Castelo e pelas fre-
guesias litorais dos três concelhos, num 
investimento de milhões de euros. O 
projeto, "já aprovado", é, para Pimenta 

Machado, Presidente do Conselho de 
Administração da Polis Litoral Norte, a 
obra "de referência". A Junta de Fregue-
sia de Antas, liderada pelo seu presiden-
te, António Viana da Cruz, já preparou 
todo o trabalho exigido pelo Programa, 
ao contactar os proprietários dos terre-
nos por onde vai passar a via, para doa-
rem os espaços e assinar os respetivos 
documentos. A via vem por caminhos e 
passagens já existentes, rente às dunas, 
inicia no Fieiro Alto e vem sair junto ao 
bar da praia, seguindo em direção ao 
Paul da ínsua (Paul das Gageiras), e aí 
será construída a ponte, que vai ligar à 
vizinha freguesia do Castelo do Neiva. 
Trata-se de uma ponte pedonal e ciclo-
via. Todo o projeto já está aprovado e a 
intenção do Presidente é ligar esta via 
ao adro de Sta.Tecla. 

Terreno de 23oom2 de área, junto à Canoagem, já 
pertence à Junta de Freguesia 

O terreno situado entre a última casa 
e a canoagem já pertence à Junta de Fre-
guesia, onde será construído um parque 
de estacionamento, jardim e parque de 
lazer, com a possibilidade de aumentar 
o Posto Náuti-
co. A Câmara 
já disponibili-
zou o dinheiro. 
Também já está 
na junta de Fre-
guesia o novo 
trator, adqui-
rido com ver-
bas da Câmara 
Municipal de 
Esposende, que 
veio para subs-
tituir o antigo, 
com 20 anos de 
usa 
Como referido 

acima, o pro-

grama Polis do Litoral, intervenção que 
deveria estar concluído em 2013, agora 
pega força e, segundo o presidente da 
Polis, está para breve o inicio dos traba-
lhos em todo o percurso. 

Rede de saneamento, na Rua Serpa-Pinto, 

em Fão 
Chegou à nossa redação uma nota de 

imprensa, que transcrevemos na íntegra, 
subscrita pelo Presidente da União de Fre-
guesias deApúlia/Fão, a propósito de um 
abaixo assinado dos moradores na Rua 
Serpa Pinto, na vila de Fão, reclamando a 
instalação da rede de saneamento na re-
ferida Rua. 

Abaixo-assinado vela Instalacão de Rede de Saneamento Básico na\ 

Rua Seroa Pinto em Fão 

"Deixamos ao vosso conhecimento que 
a Junta da União de Freguesias de Apúlia 
e Fão promoveu, junto dos moradores 
da Rua Serpa Pinto em Fão, um abaixo-
-assinado titulado nos seguintes termos 
: "Corre o ano de 2015 e os abaixo-assina-
dos entendem que é chegada a hora de 
terem acesso a um serviço público que 
lhes garanta qualidade e dignidade de 
vida como à grande maioria dos habitan-
tes do concelho de Esposende, por este 
motivo os abaixo-assinados, moradores 
assinalados e identificados, solicitam à 

Câmara Municipal e à empresa municipal 
Esposende Ambiente que providenciem a 
instalação da rede de saneamento na Rua 
Serpa-Pinto em Fão." 
Numa rotina porta-a-porta, foram con-

seguidas 68 assinaturas, correspondendo 
a mais de 95% dos moradores efetivos, 
atualmente na Rua Serpa Pinto. Todos 

estes moradores se mostra-
ram ansiosos pela instalação 
^do serviço de saneamento que 
já há bastantes anos é recla-
mado, assim como os que ha-
bitam nas vias concorrentes 
como são a Rua Padre Chaves 
e Rua Dr. Barrote. No territó-
rio da União de Freguesias de 
Apúlia e Fão ainda existem zo-
nas não servidas por rede de 
saneamento, como são todo o 
Lugar de Paredes, a Rua da La-
goa, a Rua da Igreja, a Rua Pa-
dre Cândido, a Rua Isaías Hipó-
lito, entre outras. Numa altura 

em que várias vias das Vilas de Apúlia e 
Fão estão a ser esventradas, por parte da 
empresa Águas do Noroeste, para insta-
lação da rede de,Saneamento em Alta, os 
habitantes da União ainda não servidos 
pela rede de saneamento entendem que é 
chegada a hora de se verem considerados 
e passarem também a usufruir:. de uma 
infraestrutura básica como é a ligação ao 
saneamento". 

Luís Peixoto, Presidente de Junta União de 
Freguesias deApúlia e Fão 
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Nota da Redação 
Continuando a não haver espaço suficiente nesta edição para a publicação da crónica de 'O 
Bóias', informamos que retomaremos oportunamente a desejada divulgação. De facto, mais 

uma vez, pedimos desculpa aos leitores e ao autor. 

Casa da Juventude apresenta propostas 
para o mês de maio 

A Casa da Juventude de Esposende aco-
lhe, entre os dias 9 e 16 deste mês, a II Bie-
nal Expoética "A Conquista do Mundo em 
Três Tempos", um projeto da responsabili-
dade do poeta esposendense Jorge Braga. 
Tendo por base a poesia associada ao 
grafismo e como principal temática o am-
biente, a exposição é apresentada através 
de vários suportes (papel, vídeo, tela e 
escultura), tendo como intuito destacar 
a importância das novas gerações como 
sendo através delas que se faz a inversão 
da forma como se olha o mundo. Nesta 
segunda edição, haverá intervenções te-
máticas e declamações de poesia, sendo 
que a mostra pode ser visitada de segun-
da a sexta-feira, das 8h3o às 2ohoo e, ao 
sábado, das ghoo às 13hoo e das 14h3o às 
18hoo. 

Integrado no ciclo "Conversas na 
Casa...", hoje, dia 8, tem lugar a apresen-
tação do "Programa de Massagens na Es-
cola", um programa da responsabilidade 
da " Excelente Sala de Estudo", destinado a 
crianças dos 4 aos 12 anos, que se baseia 
na implementação de uma rotina simples 
e curta de movimentos de massagem en-
tre crianças na sala de aula ou em família. 
No dia 20 de maio, às 16hoo, a Casa da 

Juventude vai acolher o Workshop "Ex-

piorar os materiais Esponja/Espuma", 
orientado por Pedro Morgado. Esta ação 
de formação, de participação gratuita e 
limitada a 20 formandos, pretende dar a 
conhecer as técnicas para a exploração e 
criação de peças em materiais de espon-
ja/espuma. 
Ainda neste mesmo mês, a Casa da Ju-

ventude promove também "Noites na 
Casa", no espaço exterior deste equipa-
mento municipal, sendo que, no dia 15, 
haverá fado e poesia e, no dia 22, terá lu-
gar um concerto de jazz, ambos com iní-
cio às 21h30. 
O Torneio FIFA 2015, que tem vindo a 

apurar um vencedor mensalmente para 
disputar a grande final a realizar em ju-
nho, continua a pôr à prova os dotes dos 
jovens no campo do futebol virtual. Em 
maio, as sessões realizam-se nos dias 13, 
20 e 27, a partir das 14h3o. A participação é 
gratuita e limitada a 20 participantes, de-
vendo as inscrições serem efetuadas até 
ao dia 12 de maio. 

Para mais informações sobre qualquer 
uma das atividades, os interessados deve-
rão contactar a Casa da Juventude, atra-
vés do telefone 253 96o 162 ou do e-mail 
casa.juventude@cm-esposende.pt. 

PSD Esposende congratula-se com a 
aprovação do Relatório de Gestão de 2014 

do Município 
Recebemos da Comissão Política da 

Secção de Esposende do PSD um comu-
nicado, sobre a aprovação, do Relatório 
de Cestão de 2014 do Município, de que 
passamos a transcrever extratos. 
"A Secção de Esposende do Partido 

Social Democrata vem (...) manifestar 
uma enorme satisfação pelos resulta-
dos apresentados pelo Executivo Ca-
marário do PSD, referentes ao relatório 
de gestão do ano de 2014. (...) O Muni-
cípio de Esposende (...) apresenta uma 
situação financeira exemplar, tendo 
transitado de ano com um superavit na 
ordem dos 3,4 milhões de euros e redu-
zido os empréstimos assumidos em de 
16%, ou seja, em aproximadamente 1,3 
milhões de euros. No seguimento do 
que já tinha sido registado na reunião 
de Câmara, (...) também a Assembleia 
Municipal, (...) aprovou o relatório de 
gestão do Executivo Camarário, sem 
qualquer voto contra (...). Não temos 
qualquer dúvida de que esta votação, 
tanto da Câmara como da Assembleia 
Municipal, expressa o reconhecimento 
da gestão rigorosa que a equipa lidera-
da pelo Sr. Presidente da Câmara, Arq. 
Benjamim Pereira, tem levado a cabo, 
o que permite colocar o Município de 
Esposende num patamar completa-
mente distinto de muitos outros Mu-
nicípios (...). Tais resultados permitirão 
ao Município de Esposende colocar-se 
na linha da frente para as candidaturas 
ao novo quadro comunitário de apoio, 

Portugal 2020, para que (...) continue a 
fazer crescer o nosso Concelho e a satis-
fazer as necessidades e anseios da nos-
sa comunidade (...). 
A situação financeira exemplar do 

Município de Esposende não significa 
uma desaceleração do investimento 
Municipal nem (...) um aumento dos 
encargos assumidos pelas famílias, an-
tes pelo contrário. Convém lembrar o 
investimento no Cemitérios de Curvos 
e de Rio Tinto, no Polidesportivo de Rio 
de Moinhos, na requalificação dos Es-
tádios de Marinhas, de Esposende e de 
Forjães, no Centro Náutico de Cemeses, 
no Centro Escolar de Forjães, bem como 
o Centro Social de Antas (...), bem como 
os constantes apoios às Freguesias na 
prossecução do interesse público e do 
bem-estar das suas populações. (...) 
Lembramos também a atribuição dos 
manuais escolares a todos os alunos do 
1.9 ciclo, a comparticipação do trans-
porte escolar para além daquilo a que 
o Município se encontra legalmente 
obrigado, a continuidade no desagra-
vamento da taxa de IMI (...), bem como 4 
de quase todas as taxas administrativas 
em vigor no Município, das quais desta-
camos as isenções nas taxas de ligação 
de água e saneamento. 
Mais uma vez, a comissão política do 

PSD da seção de Esposende, manifesta 
a sua satisfação por tais resultados na 
certeza de que, tal como prometido, es-
tamos a ganhar o futuro". 

ESPOSENDE CUP - Torneio Internacional de Futebol de 26 a 28 de junho 
A Câmara Municipal de Esposende, em parceria com 

a empresa CA Tourism o- Events, vai levar a efeito, entre 
os dias 26 e 28 de junho, o ESPOSENDE CUP - Torneio 
Internacional de Futebol, um evento que tem como pa-
drinhos o treinador do Olympiacos Vitor Pereira e o ex-
-futebolista Neno.A competição vai envolvem equipas, 
de 38 Clubes, Associações, Escolas e Academias de fute-
bol, num total de aproximadamente 1200 atletas, com 
idades entre os 8 e os 15 anos, abrangendo os escalões de 
Traquinas, Benjamins, Infantis e Iniciados. Os jogos se-
rão disputados em quatro estádios concelhios, nomea-
damente no Centro Desportivo do CF Fão, no Parque 

Desportivo de Marinhas, no Estádio Padre Sá Pereira, 
.em Esposende, e no Estádio Horácio Queirós, em For-
jães. A arbitragem será assegurada pela Associação de 
Futebol de Braga, sendo que jogos do escalão deTraqui-
nas estarão a cargo de árbitros do concelho. 
Na apresentação da iniciativa, que teve lugar no Fó-

rum Municipal Rodrigues Sampaio, o Vereador do Des-
porto da Câmara Municipal, Rui Pereira, enquadrou 
o evento no Plano Estratégico de Desenvolvimento 
Desportivo de Esposende ( PEDDE), numa perspetiva de 
promoção da modalidade do futebol e do concelho como 
referência desportiva. Com um evento desta estrutura e 
com extensão internacional, onde marcarão presença 

equipas como o FC Porto, o RioAve FC, oVSC Gujmarães, 
Gil Vicente FC, Salgueiros 08, Moreirense FC, SCVianen-
se, o Brighton Hove Albion, de Inglaterra, e o Real Club 
Celta Vigo, de Espanha, entre muitos outros, pretende-
-se explorar e maximizar o potencial desportivo do con-
celho. Rui Pereira explicou que a iniciativa visa marcar 
o encerramento do Campeonato Concelhio de Futebol 
Infantil do Município, dando a oportunidade às crian-
ças e aos jovens do concelho de experienciarem um tor-
neio de maior grandeza, e explicou que a aposta nesta 
primeira edição se centra no escalão de Iniciados, esca-
lão que regista o maior número de equipas. Além das 24 

equipas de Iniciados, par-
ticiparão 18 em Traquinas, 
18 em Benjamins e 12 em 
Infantis. Fomentar a prática 
desportiva, dar a conhecer 
as instalações desportivas 
do concelho, dar visibilida-
de aos atletas do concelho 
e apoiar o associativismo 
desportivo são objetivos do 
evento, que pretende tam-
bém atrair gente ao conce-
lho e fomentar o desenvol-
vimento económico, para 
além de afirmar Esposende' 
como destino turístico, 
com especial incidência 
para o turismo associado 
ao desporto. O Vereador do 
Desporto assinalou que, tal 
como as inscrições para o 
torneio, também o acesso 
aos recintos desportivos 

será gratuito, potenciando uma maior assistência nos 
jogos, e terminou expressando a expetativa de que esta 
primeira edição se traduza num sucesso. 
O Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Pereira, 

assinalou que o Município tem vindo a fazer uma aposta 
sustentada no plano desportivo, em diversas modalida-
des, nomeadamente na requalificação dos equipamen-
tos, citando, a título de exemplo, as intervenções reali-
zadas no Centro Náutico de Gemeses e nos Estádios de 
Esposende, Marinhas e Forjães, assim como no apoio à 
formação. Assinalando que Esposende é um exemplo em 
termos desportivos, onde se contam vários campeões 
do mundo e atletas olímpicos, o Presidente da Câmara 



Futebol 
Campeonatos Regionais da A.F. de Braga - Escalão Sénior 

F.C. de Marinhas garante manutenção e Forjães S.C. 
campeão de Série 

Quando faltam apenas duas jornadas para terminarem os campeonatos regionais, 
da A.F. de Braga, no escalão de seniores, quase tudo está decidido, no que respeita 
às equipas do concelho de Esposende. Com efeito, depois de termos divulgado, na 
edição anterior, que o Forjães S.C. havia subida ao escalão Pró Nacional, nesta edição 
informamos que os forjanenses são também campeões da Série A, a ADE e a U.D. de 
Vila Chã mantêM-se na Divisão de Honra e o F.C. de Marinhas, depois de na última 
jornada ter conquistado uma importante vitória, numa difícil deslocação a Amares, 
está praticamente com a permanência garantida no Pró Nacional. Assim, na tempo-
rada 2015/2016, o concelho de Esposende, a nível sénior, terá duas equipas na Divisão 
Pró Nacional ( F.C. Marinhas e Forjães S.C.) e duas na Divisão de Honra (ADE e U.D. de 
Vila Chã). No próximo número, procuraremos dar as classificações finais alcançadas 
pelos clubes concelhios, bem como outras informações. 

Últimos Resultados 

Pró-Nacional 
31.a Jornada 
Marinhas, 3 Joane,1 
32.a Jornada 
Amares, «1 Marinhas, 2 
Próximas Jornadas 
33.a Jornada (10/05) 
Marinhas - U.Torcatense 
34. Jornada e última (17/05) 
Porto D'Ave - Marinhas 
Divisão de Honra - Série A 
27.a Jornada 
Marca,1 Vila Chã, 2 
Pousa, 1 Forjães, 1 

Carreira, 3 Esposende, o 
28.3 Jornada 
Esposende, 1 S.Veríssimo, 1 
Vila Chã, 1 Soarense, 2 
Forjães, o Prado, o 
Próximas Jornadas 
29.a Jornada (10/05) 
Marca - Forjães 
Tadim - Vila Chã 
Pousa - Esposende 
3o.a Jornada e última (17/05) 
Vila Chã - Viatodos 
Forjães - Soarense 
Esposende - Prado 

Andebol feminino 
Campeonato Nacional da I Divisão - Grupo B 

Está a decorrer a fase final do campeonato nacional da 1 divisão, em seniores fe-
mininos, com a participação de quatro equipas, para se apurar quais as duas que se 
manterão neste escalão, na próxima época, e quais as duas que baixarão de divisão. 
Nas duas jornadas já realizadas, a equipa concelhia da Juv. Mar não foi feliz e, tendo 
já perdido os dois jogos realizados, começa a pôr em risco a sua manutenção, pois 
segue no último lugar, sendo da maior importância vencer os jogos que restam, co-
meçando já pelo de amanhã, dia 9 de maio, a realizar em Mar. 

Últimos Resultados 
Juv. Mar, 16 CA Leça, 19 
Passos Manuel, 23 Juv. Mar, 21 
Próximas jornardas 
Juv. Mar - Alpendorada (09/05) 
CA Leça - Juv. Mar (16/05) 

Torneio Encerramento 
Juniores/Seniores Femininos 
Juv. Mar, 31 - Vermoin, 24 
Próxima Jornada 
juv. Mar- Fafe (10/05) 
Juv. Mar -ABC/Manabola (17/05) 

Hóquei em Patins 
Campeonato Nacional da III Divisão 
Terminou o Campeonato Nacional da III Divisão, em Hóquei em Patins, tendo o 

, H.C. de Fão conquistado um honroso 5.a lugar, de entre 12 equipas participantes. Nos 
dois últimos jogos, os fangueiros obtiveram duas preciosas vitórias, facto que lhes 
permitiu ascender ao já referido 5.a posto da tabela classificativa. Um dado também 
de relevar prende-se com o atleta faozense Carlos Mata, que foi o 2.a melhor mar-
cador da competição, tendo sido arredado do ta lugar precisamente na derradeira 
jornada, apesar de ter marcado três golos. Farol de Esposende felicita o H.C. de Fão 
• pela excelente época, pela promoção da modalidade e pela divulgação de Fão e do 
concelho de Esposende. 

Últimos Resultados 
21.i jornada 
AD Penafiel, 2 - HC Fão, 7 (26/04) 
22, jornada e última 
HC Fão, 5 - Est.Vigorosa, 2 (3/05) 

Canoagem 
João Ribeiro novamente vice-campeão da Europa 

Teresa Portela foi 89 nos soom e 5Q nos 200M 
O esposendense João Ribeiro, constituindo a equipa nacional portuguesa de K4 

l000, com Fernando Pimenta, Emanuel Silva e David Fernandes, sagrou-se, no pas-
sado dia 3 de maio, vice-campeão da Europa de canoagem. O quarteto luso, que é 
vice-campeão do Mundo, perdeu apenas para a República Checa, campeã mundial em 
título, por 8 décimas de segundo. 
Quanto a Teresa Portela, atleta natural de Gemeses, que chegou às finais de soam 

e 200M, disputadas também no último dia da competição, alcançou o 82 lugar, nos 
5oom, e o sa lugar nos 200M. 

João Ribeiro nomeado para os Globos de Ouro - 
São já conhecidos os nomeados para a XX edição dos Globos de Ouro, a saber: Cris-

tiano Ronaldo, Rui Costa, Marco Freitas, Emanuel Silva e João Ribeiro, para encontrar 
o MELHOR DESPORTISTA MASCULINO, em 2014. De entre os cinco nomes, aparece, 
pelo segundo ano consecutivo, o atleta esposendense João Ribeiro, portanto um dos 
nomeados para receber o galardão, juntamente com o Emanuel Silva. Refira-se que 
na 20ã Gala dos Globos de Ouro, que ocorrerá a 24 de maio de 2015, no Coliseu dos Re-
creios, em Lisboa, serão conhecidos os melhores profissionais de 2.014 no cinema, na 
moda, no desporto, na música e no teatro. A propósito desta nomeação, João Ribeiro 
referiu "sinto-me muito honrado em estar entre os nomeados e poder mostrar o valor 
da canoagem para o desporto português". 

VELA 1 Laser 4•7 
Gonçalo Peixoto 5-9. na Regata Internacional VIII Trofeo 

Granitos lbericos - Vigo (Canido) 
No fim-de-semana de 25 e 26Abril, rea-

lizou-se, em Canido, Vigo, a VIII Edição 
do TROFEO GRANITOS IBERICOS com a 
participação de mais de 200 atletas. Pela 
primeira vez na sua história, esta Regata 
foi considerada Regata Internacional no 
calendário de la R.F.E.V. ( Real Federação 
Espanhola deVela) além de ser pontuável 
para a Selecção Galega da Classe Laser. 

Foi na Classe Laser 4.7 que o jovem es-
posendense Gonçalo Peixoto competiu, 
conquistando o sa lugar na classificação 
geral, após 4 regatas nos 2 dias da prova. 
Apesar de ser um bom resultado, o atle-
ta Gonçalo Peixoto diz" que poderia ter 
feito melhor", focando-se para o desafio 
seguinte, que foi o Campeonato Ibérico, 
realizado no passado dia -1 de maio, no 
Clube deVela Atlântico, de Leixões. Esta é 

uma fase importante no desenvolvimen-
to competitivo do jovem atleta Gonçalo 
Peixoto, pois os próximos resultados po-
derão possibilitar-lhe a participação no 
campeonato de Mundo (Holanda), em 
agosto próximo. 

Campeonato do Mundo de Ralis Todo-o-
Terreno 2015 

Paulo Gonçalves terminou no pódio, no Qatar 
Depois de ter sido muito azarado na primeira prova do Campeonato de Mundo de 

Ralis, 2015, Todo-o-Terreno, realizada no Dubai, Paulo Gonçalves terminou o Sealine 
Cross-Country Rally, no Qatar, segunda prova do referido Campeonato do Mundo de 
Ralis, conseguindo alcançar o 2.alugar na quinta e última etapa da competição, facto 
que valeu ter conquistado 03.a lugar do pódio. 
No final da prova, o Piloto português disse "o rali está terminado, esta foi a segunda 

corrida do Campeonato do Mundo, mas talvez o resultado anterior, em Abu Dhabi, te-
nha sido o lado negativo nesta prova, pois tivemos que partir nas posições da frente 
no primeiro dia. O lado positivo é que nunca 
parámos de lutar, prova disso são as vitórias 
conquistadas nas últimas três etapas onde 
ganhámos bastante tempo. O [Joan] Barre-
da terminou em 2.a e eu fiquei em 3.a lugar. 
Com as novas regras era impossível ganhar, 
mas o mais importante é que terminámos 
no pódio. As motas funcionaram perfeita-
mente, estamos muito satisfeitos. Agora 
vamos encarar com positivismo a próxima 
prova e fazer de tudo para chegar à vitória". 

Município de Esposende recebe 3.0 Corrida da Primavera 
Pelo terceiro ano consecutivo, a cidade de Esposende 

vai acolher, no próximo dia 31 de maio, a Corrida da Pri-
mavera, um evento organizado pela Câmara Municipal 
de Esposende, empresa municipal Esposende 2000 e Run 
Porto, com o apoio da Associação de Atletismo de Braga. 
A prova, a disputar numa extensão de lo Km, na Zona Ri-
beirinha de Esposende, está aberta a participantes fede-
rados e não federados, com idade superior a io anos. Sem 
fins competitivos vai realizar-se também uma caminha-
da, num percurso de 4,5 km.Tal como sucedeu no ano pas-
sado, Aurora Cunha, ex-atleta olímpica e campeã mun-
dial, vai promover um treino de preparação para a Corrida 
da Primavera e, simultaneamente, incentivar as pessoas 

para a prática desportiva, condição imprescindível para 
um estilo de vida saudável. O treino terá lugar no dia 24 de 
maio, pelas 10h30, naAvenida Eng.aArantes e Oliveira (Av. 
Marginal) e é de participação livre, bastando para o efeito 
comparecer junto às Piscinas Foz do Cávado. 
A Corrida da Primavera terá início às 10h3o, na Av. Eng.a 

Arantes e Oliveira (Av. Marginal de Esposende), seguindo 
em direção à Ponte de Fão e retornando novamente à Av. 
Eng. a Arantes e Oliveira. Seguirá depois pela Av. Rocha 
Gonçalves, retornado ao ponto de partida pela Av. dos Ba-
nhos, Rua do Farol e terminando em frente ao edifício do 
Instituto de Socorros a Náufragos. Haverá prémios para os 
dez primeiros classificados, nos escalões de Seniores Mas-

culinos e Femininos, nomeadamente de 300 euros para o 
ta classificado, de 200 euros para o 2.a e de -loa euros para 
o 3.a classificado. Em virtude da realização desta prova, o 
trânsito automóvel será interdito, no dia 31, entre 9hoo e 
as 13h3o, nas artérias que integram o circuito da corrida. 
A Corrida da Primavera insere-se no Plano Estratégico de 
Desenvolvimento Desportivo do Município de Esposende 
e tem como objetivo a promoção da prática desportiva, 
constituindo um complemento ao Centro de Marcha e 
Corrida, estrutura que funciona nas Piscinas Foz do Cáva-
do. 

Para mais informações ou para proceder à inscrição, os 
interessados deverão consultar o site www.runporto.com 
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CH do Norte no Campeonato Nacional 
da Juventude 

O projeto desportivo do Clube Hípico do Norte, tem vindo a apostar, ao longo dos 
últimos anos, na formação de jovens cavaleiros. Este ano, este Centro Hípico irá apre-
sentar 5 cavaleiros, abaixo indicados, no Campeonato Nacional da Juventude, a realizar 
na Sociedade Hípica de Lisboa, entre os dias 25 e 28 de Junho. 
Catarina Magalhães, campeã nacional em título, montando, desta vez, o Dicaprio 
João Salgueiro, montando Isatis Saint Jean 
Luís Bragança, montando o cavalo Nepal 
Mafalda Silva, montando oValete dos Canedos 
Mafalda Marques, montando o cavalo Quick Bearn 

•))) Catarina Magalhães 

faTold fuL esposeende 
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Hipismo 
I Encontro de Equitação Terapêutica da 

Região Norte 
Terá lugar amanhã, dia g de maio, em Areias de Vilar, Barcelos, o I Encontro Norte 

de EquitaçãoTerapêutica, promovido pelo Centro Hípico Ir. Pedro Coelho, em articula-
ção com diversos centros hípicos, de entre os quais o Clube Hípico do Norte, localizado 
em Gandra, Esposende, Centro Hípico do Porto e Matosinhos, Sport Clube do Porto e 
Centro Hípico de Espinho e instituições de Saúde e do Ensino Superior, com o objetivo 
de implementar um encontro anual na área daTerapiaAssistida por Cavalos e também 
suportar e divulgar esta terapia, como método de intervenção em crianças, jovens e 
adultos. 

Este evento tem o objetivo de contribuir para o desenvolvimento e conhecimento das 
valências da Terapia Assistida por Cavalos, promover novas formas de atuação através 
do uso terapêutico do cavalo na integração e intervenção dos portadores de deficiên-
cia, bem como reunir técnicos, profissionais e investigadores e outros interessados 
relacionados a outras áreas da saúde. Por outro lado pretendemos conciliar a compo-
nente prática com os centros hípicos de referência na área terapêutica, através de uma 
prova de condução e também de uma demonstração de competências adquiridas. 
A iniciativa desenvolve-se, paralelamente, em duas vertentes: Jornadas Práticas e 

Programa Científico. Quanto à primeira vertente, inicia-se às nooh, com a Prova de 
Condução- Programa de Multideficiência, seguindo-se, pelas 12.2oh, a respetiva entre-
ga de prémios. Da parte da tarde, para ás 14.00h, está agendada a Prova de Condução 
- Programa da Saúde Mental, estando prevista para as15.00h a entrega de prémios. Os 
alunos das escolas do concelho de Esposende, que frequentam o Programa de Equita-
çãoTerapêutica, no Clube Hípico do Norte, em parceria com o Município de Esposende, 
irão participar na Prova de Condução, demonstrando assim competências adquiridas 
ao longo dos últimos anos. Este projeto terapêutico começou há 8 anos e constitui-se 
como uma das respostas de intervenção de referência no concelho, permitindo a cerca 
de 50 alunos, anualmente, o acesso gratuito àTerapia Assistida por Cavalos. 
Relativamente ao Programa Científico, haverá Posters e Comunicações Livres, às 

ri.00h. Na parte de tarde, pelas 14.00h, terá lugar a Sessão deAbertura, com a presença 
e participação do Dr. Miguel Costa Gomes, Presidente da Câmara Municipal de Barce-
los, Ir.Vítor Lameiras, Presidente do Instituto São João de Deus, Dr. Álvaro de Carvalho, 
Diretor do Programa Nacional para a Saúde Mental, e Prof. ã Doutora OlgaVasconcelos, 
da Faculdade de Desporto da Universidade do Porto. Para as 15.00h, está marcado o 
Coffee Break, seguindo-se, pelas 1535h, a Sessão Plenária - EquitaçãoTerapêutica Prá-
ticas, Métodos e Abordagens Terapêuticas - sendo oradora a Dr ã Joana Pereira, da As-
sociação Equiterapêutica do Porto e Matosinhos. O encerramento está previsto para 
as18.00h. 
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